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FECHA: DICIEMBRE 03 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Él, grave; su auto, RIP” 

 
“Organismos autónomos reducen su presupuesto” 

 “Ven crecimiento económico para 2014 en Hidalgo” 

 “Municipios quieren subirle al agua” 

 
“Olvera: EPN pagó el ratin” 

 
“¡Solapan corrupción!” 

 
“Se registran primeras heladas en Hidalgo” 

 
“ENTREGAN VEHÍCULOS” 

 
“Reconoce gobernador labor de la federación” 

 
“Carstens: leyes secundarias, clave para éxito” 

 
“Dan luz verde a reelección” 

 “Avanzan INE y la reelección; dictaminan reforma político-electoral” 

 
“Planchan PRI y PAN la reforma política en el senado” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Cuestiona ASEH compra de autos del IEE en Guanajuato: Rodolfo Picazo Molina, titular de la 

Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH), señaló que el Instituto Estatal Electoral (IEE) debió comprar su parque vehicular, que 
costó 2 millones de pesos, en la entidad y no en Guanajuato. “Si vivimos en Hidalgo y el presupuesto es de recursos de los 

hidalguenses, no entiendo por qué tenemos que comprar en otras entidades, pero hay personas que lo hacen”, dijo y 
cuestionó si tal práctica es ética. Al comprar en la entidad activan la economía de la región. “El gobernador el otro día lo dijo, 

que la mano de obra sea hidalguense para el Tuzobús. Si lo hace, no entiendo por qué los demás no”. El auditor señaló que 

el organismo deberá argumentar por qué licitó de manera directa en Chevrolet del Parque, cuyas oficinas están en bulevar 
Manuel J Clouthier 502, colonia Jardines del Campestre, León Guanajuato. La Contraloría y la auditoría deben colocar 

candados más estrictos para fundamentar por qué dependencias compran determinada marca de auto. Puso de ejemplo San 
Felipe Orizatlán donde la mano de obra para edificar infraestructura es originaria de la localidad, lo cual activa la economía 

del municipio. “Si quieres tener más ingreso, dale trabajo a tu población”. El IEE compró camioneta tahoe 2013 con sistema 

de entretenimiento devedé, cámara de visión trasera y USB que costó al organismo autónomo 665 mil 500 pesos. Además de 
12 autos blancos aveo LS STD, modelo 2014, cuyo precio total fue de un millón 806 mil pesos. Cada uno de los carros aveo 

costó al IEE 150 mil 500 pesos, de acuerdo con facturas expedidas por Chevrolet del Parque. Los carros cuentan con cuatro 
cilindros y capacidad para cinco personas, la camioneta tiene cinco puertas, ocho cilindros y capacidad para ocho tripulantes. 

Los documentos con los que el organismo comprueba la compra fueron expedidos el 3 de octubre del actual año. No fue 

posible encontrar licitación alguna en la sección de transparencia del instituto, actualizada el primero de octubre por la 
coordinación ejecutiva de administración y servicio profesional electoral. (Víctor Valera, página 02) 
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El Independiente-Y en el IEE se fueron de viaje a Sonora: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) participó en 

evento de Sonora, donde organismos locales del país compartieron experiencias y conocieron resultados sobre educación 

cívica. Esto, como parte del tercer Encuentro Nacional de Capacitación y Educación Cívica, organizado por el consejo 
electoral local y de participación ciudadana de dicho estado. Asistieron el consejero electoral y presidente de la comisión 

ejecutiva de capacitación electoral, Joaquín García Hernández y Patricia Herbert Reyes, coordinadora ejecutiva de educación 
cívica. Durante los días 28 y 29 del pasado mes, personal de diferentes organismos electorales del país formaron parte de 

ponencias y compararon las actividades que cada coordinación ejecutiva de capacitación y educación cívica realiza en sus 

propias entidades. Los representantes de Hidalgo mostraron video sobre capacitación dirigida a alumnos que participan en 
contiendas electorales de centros educativos. Al finalizar, todos recibieron constancia de participación. (Redacción, página 

02) 

Síntesis-Personal del IEEH asiste a encuentro de capacitación: Con el propósito de que los organismos electorales 
locales compartan experiencias, conozcan los resultados de las actividades desarrolladas en materia de capacitación electoral 

y educación cívica así como también permita analizar el marco legal de cada una de las entidades, el Consejo Estatal 
Electoral y de Participación Ciudadana del estado de Sonora organizó en días pasado el tercer encuentro Nacional de 

Capacitación y Educación Cívica. Representantes de Hidalgo A dicho evento asistieron  el Consejero Electoral y Presidente 
de la Comisión Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Joaquín García Hernández y Patricia Herbert Reyes, 

Coordinadora Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo. Durante los 

días 28 y 29 del pasado mes, personal de diferentes organismos electorales de la República Mexicana, presenciaron distintas 
ponencias que sirvieron para enriquecer y realizar comparativos de las actividades que cada coordinación ejecutiva de 

Capacitación y Educación Cívica realiza en sus propias entidades.   El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a través del 
Consejero  Joaquín Hernández y de la Coordinadora Patricia Herbert, participó con la proyección de un video  en donde se 

muestra de manera puntual y fluida la forma en cómo se lleva a cabo la capacitación dirigida a los alumnos que participan en 

las contiendas electorales de sus centros educativos.  Al finalizar el encuentro, todos los asistentes recibieron una constancia 
de participación.  (Jaime Arenalde, página 07) 

Milenio-Asiste consejero electoral del IEEH a encuentro Nacional de Capacitación y Educación Cívica: Con el 
propósito de que los organismos electorales locales compartan experiencias, conozcan los resultados de las actividades 

desarrolladas en materia de capacitación electoral y educación cívica así como también permita analizar el marco legal de 

cada una de las entidades, el Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana del estado de Sonora organizó en días 
pasados el tercer encuentro Nacional de Capacitación y Educación Cívica a donde asistieron el Consejero Electoral y 

Presidente de la Comisión Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Maestro Joaquín García Hernández y Lic. 
Patricia Herbert Reyes, Coordinadora Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica. Durante los días 28 y 29 del 

pasado mes, personal de diferentes organismos electorales de la República Mexicana, presenciaron distintas ponencias que 

sirvieron para enriquecer y realizar comparativos de las actividades que cada coordinación ejecutiva de Capacitación y 
Educación Cívica realiza en sus propias entidades.  El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a través del Consejero  Joaquín 

Hernández y de la Coordinadora Patricia Herbert, participó con la proyección de un video  en donde se muestra de manera 
puntual y fluida la forma en cómo se lleva a cabo la capacitación dirigida a los alumnos que participan en las contiendas 

electorales de sus centros educativos. Al finalizar el encuentro, todos los asistentes recibieron una constancia de 

participación. (redacción, página web) 

Agenda Hidalguense-Asisten consejeros del IEEH al Tercer encuentro Nacional de Capacitación y Educación 

Cívica: Con el propósito de que los organismos electorales locales compartan experiencias, conozcan los resultados de las 
actividades desarrolladas en materia de capacitación electoral y educación cívica así como también permita analizar el marco 

legal de cada una de las entidades, el Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana del estado de Sonora organizó 

en días pasados el tercer encuentro Nacional de Capacitación y Educación Cívica a donde asistieron el Consejero Electoral y 
Presidente de la Comisión Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica, Maestro Joaquín García Hernández y Lic. 

Patricia Herbert Reyes, Coordinadora Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica. Durante los días 28 y 29 del 
pasado mes, personal de diferentes organismos electorales de la República Mexicana, presenciaron distintas ponencias que 

sirvieron para enriquecer y realizar comparativos de las actividades que cada coordinación ejecutiva de Capacitación y 

Educación Cívica realiza en sus propias entidades. El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a través del Consejero  Joaquín 
Hernández y de la Coordinadora Patricia Herbert, participó con la proyección de un video  en donde se muestra de manera 

puntual y fluida la forma en cómo se lleva a cabo la capacitación dirigida a los alumnos que participan en las contiendas 
electorales de sus centros educativos. Al finalizar el encuentro, todos los asistentes recibieron una constancia de 

participación. (redacción, página web) 
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Punto por punto-Asisten consejero y coordinadora del IEE  a encuentro nacional de capacitación y educación 

cívica: Con el propósito de que los organismos electorales locales compartan experiencias, conozcan los resultados de las 

actividades desarrolladas en materia de capacitación electoral y educación cívica así como también permita analizar el marco 
legal de cada una de las entidades, el Consejo Estatal Electoral y de Participación Ciudadana del estado de Sonora organizó 

el tercer encuentro Nacional de Capacitación y Educación Cívica a donde asistieron el Consejero Electoral y Presidente de la 
Comisión Ejecutiva de Capacitación Electoral Joaquín García Hernández y Patricia Herbert Reyes, Coordinadora Ejecutiva de 

Capacitación Electoral y Educación Cívica. Durante los días 28 y 29 de noviembre, personal de diferentes organismos 

electorales del país, presenciaron distintas ponencias que sirvieron para enriquecer y realizar comparativos de las actividades 
que cada coordinación ejecutiva de Capacitación y Educación Cívica realiza en sus propias entidades.   El Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo a través del Consejero  Joaquín Hernández y de la Coordinadora Patricia Herbert, participó con la 
proyección de un video  en donde se muestra de manera puntual y fluida la forma en cómo se lleva a cabo la capacitación 

dirigida a los alumnos que participan en las contiendas electorales de sus centros educativos.  Al finalizar el encuentro, todos 

los asistentes recibieron una constancia de participación.  (redacción, página web) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Vigilará PT trabajo de sus presidentes municipales: Los cinco presidentes municipales petistas serán vigilados 

en sus labores y desempeño, informó el coordinador estatal del PT, Mariano Torres L'estrade, tras dar a conocer la 
Asociación Estatal de Síndicos y Regidores del Partido del Trabajo. "Hacemos el llamado a los presidentes municipales de 

nuestro propio partido a decirles claramente que si no demuestran el trabajo con la ciudadanía, a los propios presidentes del 
PT habremos de señalarlos al interior de las propias asambleas", sostuvo. Indicó que aquellos ediles que no cumplan con sus 

labores les será llamada la atención. El Partido del Trabajo cuenta con presidentes municipales en Progreso de Obregón, 

Tlaxcoapan, Ajacuba, Tetepango y Xochicoatlán; el de Eloxochitlán se deslindó del partido. Según Torres L'estrade, el Partido 
del Trabajo se presentará como un partido responsable en sus labores, las Asambleas y al interior de los ayuntamientos. De 

los 69 síndicos y regidores del Partido del Trabajo en todo el estado, sólo 20 integran hasta el momento la Asociación, misma 
que está en proceso de conformación pues no tiene ni un presidente, ni secretario general. Sin precisar nombres, el 

coordinador estatal manifestó que hay muchos presidentes municipales en Hidalgo que se sienten presidente de la República, 

"no vamos a permitir que ningún presidente municipal donde el PT tenga representación quiera sobajar a nuestros regidores, 
están fortalecidos y respaldados por la dirigencia estatal". Mencionó que el objetivo de la Asociación es impulsar acciones y 

propuestas de los regidores en las diferentes Asambleas. "Con esta participación de nuestros representantes populares le 
vamos a garantizar a la ciudadanía, a nuestros propios militantes que el Partido del Trabajo va a trabajar por el bien común", 

sostuvo. Mariano Torres insistió en que la agrupación naciente fortalecerá tanto a síndicos como regidores en donde el 
Partido del Trabajo tiene representación. "La mayoría de las dirigencias de todos los partidos deja solos a sus acaldes, a sus 

regidores y ellos lo manifiestan, en el caso del PT, no, hoy nos estamos agrupando y formalizando para llevar a cabo estos 

trabajos", dijo. De igual modo, comentó que iniciarán las pláticas con los regidores del PT, "porque no vamos a permitir que 
en los municipios en donde tenemos representación, el presupuesto de egresos sea exclusivamente del interés de los 

presidentes municipales". Mencionó que el Partido del Trabajo buscará el presupuesto participativo, "nuestros regidores 
harán diferentes reuniones en comunidades, en colonias, precisamente para decirle a la ciudadanía en qué podemos 

participar en este presupuesto participativo". Finalmente, comentó que al igual que la Asociación Estatal que se está 

conformando, se creará también una nacional. (Alejandro Reyes, página 12) 

Criterio-Dan ediles la espalda al PT tras alcanzar cargos: (Emmanuel Rincón, página 07) 
El Independiente-Vigilará PT ejercicio del presupuesto en ayuntamientos: (Gerardo Neria, página 06) 

El Reloj-Crean Asociación de regidores petistas: (Sergio Juárez, página 07) 

Plaza Juárez-Anuncia PT creación de Asociación de Servicios Públicos Petistas: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 
página 05A) 

El Sol de Hidalgo-REGIDORES DEL PT FORMARÁN ASOCIACIÓN: (Redacción, Ojo: Política) 
Síntesis-PT vigilará labor de los municipios: (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Reitera PRD llamado a defensa: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) de Hidalgo ha enviado por lo 

menos 17 mil firmas a su Consejo Ejecutivo Nacional, con el fin de exigir la realización de una consulta popular referente al  
tema de la reforma energética, aseveró el dirigente estatal amarillo, Arturo Sánchez Jiménez. Durante su visita a Ixmiquilpan 

el líder del sol azteca en la entidad recordó a los presentes que Hidalgo tiene como meta enviar más de 35 mil rúbricas, pues 
a escala nacional pretende recabar más de 1 millón 600 mil, número que no dudó rebasarán. Negó que el discurso de la 

defensa del petróleo obedezca a una estrategia para retener a sus militantes, quienes se han adherido al Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), toda vez que este tema debe ser del interés de toda la población. “Cómo mexicanos no 
podemos permitir se lleven lo que es nuestro, no podemos concebir una acción así”. (Hugo Cardón, página 10) 
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El Independiente-Organiza PRI primera feria incluyente: El comité directivo estatal del PRI organiza la primera Feria 

de la Discapacidad, a fin de promover una cultura social incluyente que permita la participación activa de este sector de la 

población. Las actividades se llevarán a cabo el sábado 7 de diciembre en el parque Hidalgo a partir de las 10 horas. Buscan 
generar acciones y programas específicos para el desarrollo integral de las personas con algún padecimiento. Se sumarán 

asociaciones con el fin de hacer conciencia de las diferentes necesidades y canalizar a propuestas de ley con sentido social, 
explicó el coordinador de asuntos de personas con discapacidad del PRI estatal, Adrián Ávila Martínez. “El presidente Ricardo 

Crespo busca un Hidalgo incluyente, donde todos estemos incluidos y participando; con esa visión buscamos ampliar la 

conciencia para ser parte en la toma de decisiones.” Buscan que las personas con discapacidad sean parte activa, con 
propuesta y participación, que no solo sean vistas como alguien que necesita asistencialismo, a la que se le da una silla de 

ruedas, un bastón o una beca. “Hoy lo que reclaman las personas es trabajo y la oportunidad de ser elegidos como 
representantes populares para generar mejores condiciones de vida”, exclamó. La primera Feria de la Discapacidad 

contempla asesorías, demostración del uso de la silla de ruedas y cómo hacer frente a los obstáculos de la infraestructura 
vial y pública. Incluso orientación para quienes estén interesados en desarrollar algún deporte.  (Redacción, página 03) 

El Reloj-Realizarán PRI primera feria de discapacidad: (Redacción, página 07) 

Plaza Juárez-PRI realizará la Primera Feria de Discapacidad en el Parque Hidalgo: (Redacción, página 08A) 
Síntesis-PRI realizará feria sobre discapacitados: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-PRI realizará Primera feria de discapacidad: (Redacción, página 06)  

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

Criterio-Reducirán recursos a organismos autónomos: El presupuesto de egresos que aglutina el ramo de los 

organismos autónomos tendrá una reducción de 139 millones 946 mil pesos el próximo año. La disminución se dará 

principalmente en el sector electoral –el Instituto Estatal Electoral (IEE) y el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) 
–, ya que el próximo año no habrá actividad de esta índole que justifiquen el gasto. De acuerdo con el presupuesto ejercido 

en 2013 por el IEE, de los 248 millones 520 mil 272 pesos que se le asignaron, 184 millones 736 mil 775 correspondieron a 
las actividades comiciales para renovar el Congreso de Hidalgo. Mientras, 63 millones 783 mil 497 de pesos se erogaron en 

actividades generales. En tanto, el TEEH ha ejercido un presupuesto de 11 millones 379 mil 923 pesos; de los cuales, 
alrededor de 3 millones de pesos fueron utilizados para el pago de proyectistas (abogados que les auxiliaron en las labores 

electorales). El ramo de los organismos autónomos abarca los poderes Legislativo y Judicial, así como la Comisión de 

Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), el Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental (IAIPGH) 
y el IEE. De acuerdo con los integrantes del consejo general del IEE en Hidalgo, presidido por Mario Pfeiffer Islas, el 

organismo busca 60 millones 850 mil 142 pesos para 2014, únicamente para el gasto de su actividad general. De este 
monto, 23 millones 775 mil 491 pesos irán al auspicio de los siete partidos políticos. Para mantener el siguiente año (sin 

ninguna elección) a los siete consejeros electorales y cerca de cien trabajadores del organismo electoral de Hidalgo, se 

presupuestan 16 millones 139 mil 644 pesos. Mientras, para el suministro de materiales se pretenden destinar 2 millones 233 
mil 153 pesos. Alejandro Habib Nicolás, presidente del TEEH, confirmó que el organismo busca una partida aproximada de 

11 millones de pesos para 2014, similar a la que ejerció en 2013, año en que se renovó el Congreso estatal. En contraste, en 
2012, cuando sólo hubo dos elecciones municipales extraordinarias, el organismo recibió 8 millones 354 mil 249 pesos. 

Según el magistrado, dentro de los proyectos para 2014 se encuentra acercar el TEEH a la sociedad, especialmente a 

jóvenes, por medio de conferencias y cursos. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Olvera Ruiz rechaza consulta por petróleo: El gobernador Francisco Olvera Ruiz se opuso a la consulta 

nacional sobre el petróleo que propone el PRD, al argumentar que no existe una figura jurídica que la regule, sería un gasto 
oneroso y el país no puede esperar para modernizar al sector energético dos años más. “No es una figura que esté regulada 

todavía en la ley, no tendría bases ¿quién la haría?, ¿quién la organizaría? Una consulta popular de ese tamaño cuesta 
mucho dinero y el país no puede estar esperando por figuras que no tienen una base constitucional. Reitero, no hay ninguna 

figura jurídica que la regule como es el caso de las elecciones, ni una autoridad que la pueda vigilar porque el IFE tiene muy 

definidas sus facultades y entre ellas no está este tema”, indicó luego de entregar unidades móviles gerontológicas, cédulas 
de afiliación de grupos organizados y transporte para personas con discapacidad y adultos mayores. Consideró que si la 

reforma energética ha sido discutida y analizada por los partidos desde que fue enviada al Senado en agosto, debe ser 
votada en el presente periodo ordinario de sesiones. “Si están las condiciones dadas, si están los acuerdos fundamentales 

tomados, si de la propuesta inicial ya se movió la voluntad de quien presenta la iniciativa en el acuerdo con las partes 

(partidos) yo creo que ya están dadas las circunstancias para que de una buena vez se apruebe”. Este día, dirigentes 
nacionales de diversas fuerzas políticas, junto con asociaciones civiles, marcharán hacia la sede de la Cámara Alta para 

entregar 1 millón 700 mil firmas de mexicanas y mexicanos que exigen no modificar los artículos 27 y 28 constitucionales. Al 
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hacer una evaluación del primer año de gobierno de Enrique Peña Nieto, Olvera Ruiz dijo que a pesar de que las metas 

macroeconómicas no se cumplieron deben valorarse las reformas estructurales que, con el consenso de los partidos que 

integran el Pacto por México, se lograron aprobar después de 20 años de discusión y división en el Congreso de la Unión. “El 
presidente Peña fue audaz, corrió los riesgos y aún a costa de su popularidad ha logrado estas reformas; estoy seguro de 

que las que están en curso como la política y energética, con los buenos oficios del gobierno federal, habrán de salir 
adelante”. Afirmó que el costo político que pagó el político mexiquense, la baja de su popularidad entre diversos sectores de 

la sociedad, cambiará cuando las iniciativas propuestas propicien el crecimiento del país en los próximos cinco años de su 

mandato. Respecto a los recursos federales destinados en los primeros 12 meses de la nueva administración para tres de los 
seis compromisos presidenciales, y la falta de respuesta para la construcción del aeropuerto, el jefe del Ejecutivo estatal 

expuso que la carretera Pachuca-Huejutla tiene un presupuesto aproximado de 73 millones de pesos para 2014, mientras 
que la Ciudad del Conocimiento 200 para el estado y 300 más para el IPN. “Efectivamente está en la discusión técnica la 

refinería, que sí tiene presupuesto para el próximo año y nos queda pendiente la respuesta del aeropuerto”. Aprobación 
Los legisladores federales por el PRI respaldaron esta propuesta del gobernador Olvera de no esperar a una consulta 

ciudadana para aprobar la reforma energética, y señalaron que la postura del PRD es una contradicción. Por ejemplo, Mirna 

Hernández dice que México no puede esperar: “si en 2014 llegamos con las mismas condiciones que este año no vamos a 
lograr el crecimiento que estamos comprometiendo, queremos que baje la gasolina o que por lo menos se mantenga en un 

estándar, que podamos bajar los gastos de electrificación y que haya más empleo y salarios, pero para eso se necesitan 
adecuaciones de leyes”. (Axel Chávez, página 06) 

El Independiente-Ilegal, consulta sobre reforma energética: Olvera: (Gerardo Neria, página 04) 

Milenio-La vulnerabilidad es una situación temporal: Durante la entrega de unidades móviles gerontológicas, cédulas 

de afiliación de grupos organizados y transporte para personas con discapacidad y adultos mayores, la presidenta del 

patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Hidalgo (DIFH), Guadalupe Romero de Olvera, expuso que 
el desarrollo humano es la guía de la sociedad y de las políticas del  DIFH, ya que la vulnerabilidad es una situación temporal 

y no un estado permanente. “En el sistema DIF Hidalgo el desarrollo humano nos guía, pues es ahí donde concebimos y 
ubicamos a todas las personas que habitan nuestra entidad. “Diseñamos nuestras políticas públicas sabiendo que la 

vulnerabilidad no es un estado permanente, sino una circunstancia temporal. Sabemos que a todo el esfuerzo que realiza 
nuestra gente debe corresponder la capacidad de valorar aquello que tenemos para poder alcanzar lo que queremos”. Para 

ello, dijo, se crean puentes como son las obras y acciones que lleva a cabo el gobierno del estado con una visión estadista, al 

tiempo que destacó que “la grandeza se construye con visión clara y constante, ejemplo y modelo que dan los adultos 
mayores y personas con discapacidad, que nos siguen enseñando el camino a seguir con sus conocimientos y su ejemplo. 

“Todas y todos los hidalguenses merecen contar con alternativas para demostrar aquello de lo que son capaces. La 
incorporación y respeto de las personas con alguna discapacidad es un reflejo de lo que valemos como sociedad, significa 

saber si somos capaces de respetar normas, de incorporar las diversas formas de ver y vivir la vida, es la voz que aprende a 

sumar para crecer y avanzar”. Además reconoció “el ejemplo de vida” que son los integrantes de los clubes de adultos 
mayores conformados, quienes por medio del programa “Intégrate” participan en  cursos de capacitación, talleres de 

envejecimiento activo, charlas de autocuidado, acciones de salud integral, actividades culturales y deportivas. “Sólo en 
unidad podremos derribar los obstáculos de nuestro tiempo y nuestra realidad, es lo que habrán de constatar las nuevas 

generaciones, son los beneficios que permitirán un avance real en nuestra sociedad”, añadió Romero de Olvera. A través de 

la gestión del DIFH, se han signado convenios de colaboración con instituciones públicas y empresas privadas, como cirugías 
gratuitas de cataratas a los adultos mayores y con Grupo Estrella Blanca, que brinda transporte a las personas que requieren 

ser trasladadas para su atención médica en los centros de salud del estado. Agradecimiento El presidente municipal de 
Chapulhuacan, Carmelo López Mata, agradeció a nombre de los ediles beneficiados con la entrega de las unidades móviles 

gerontológicas y el transporte para personas con discapacidad y adultos mayores, lo que, dijo permite comprometerse y 
redoblar esfuerzos para atender a estos sectores de la población. (Axel Chávez, página 07) 

Criterio-Entregan unidades móviles pro adultos: (Redacción, página 04) 
El Independiente-Entregan transporte para personas con discapacidad y adultos mayores: (Gerardo Neria, 

página 03) 
El Reloj-Entrega el gobernador Olvera apoyos funcionales y para adultos mayores: (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Protección a adultos mayores: (José Luis Rico, página 10A) 

Plaza Juárez-Cumplimos a quienes construyeron nuestra entidad: Francisco Olvera:  (Redacción, página 12A) 
Síntesis-Benefician con transporte a adultos y discapacitados: (Jorge Vargas, página 03) 

Uno más Uno-En Hidalgo se cumple a los adultos mayores: JFOR: (Redacción, página 05) 
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Milenio-Economía crecerá en el 2014: Maauad: De acuerdo con el secretario de Desarrollo Económico en la entidad, 

José Pablo Maauad Pontón, al cierre de año Hidalgo registrará un crecimiento en su economía de entre 1.5 y 2 por ciento, es 

decir el estado tendrá un crecimiento anual por arriba de la media nacional que será de alrededor del 1 por ciento. Maauad 
Pontón señaló que a pesar de que no se logrará la expectativa de crecimiento que se tenía a inicios de año, al entidad 

crecerá por arriba de otros estados, pues ha mostrado una recuperación en el último trimestre del año, lo que hace pensar 
en que podría alcanzar hasta el 2 por ciento de crecimiento en su PIB (Producto Interno Bruto). Destacó que sin embargo 

aún no se tiene una proyección definida, pues falta esperar los resultados que dé a conocer el Inegi respecto al 

comportamiento económico del estado. “Aún no tenemos una proyección muy bien definida, depende de varios factores, 
entre los números que tiene el Inegi, pero que no son muy recientes todavía, y el cierre del año, pero sí tenemos una idea 

por cómo ha mejorado la actividad económica del estado en el último trimestre a partir de que se han generado nuevas 
inversiones con estas empresas nuevas que han llegado o las que ya estaban pero que han crecido, de que esperemos 

crecer considerablemente por arriba de la media nacional”, dijo. Señaló que el PIB nacional estará creciendo por arriba del 1  
por ciento y el de Hidalgo debería crecer por arriba del 1.5 o dos por ciento, “aunque es todavía un pronóstico muy 

reservado dependiendo de cómo se dé el mes de diciembre”. El funcionario estatal destacó que el 2013 cierra con buenas 

cifras en cuestión de atracción de inversiones, a pesar de que a nivel nacional la economía no creció como se esperaba. “Este 
año cierra muy bien, como lo hemos estado anunciando ha habido recientes inversiones estratégicas muy importantes en 

diferentes rubros, las más recientes, Canteras arquitectónicas y Vicrila, pero que se suman a otras también muy cuantiosas, 
muy importantes, pasando también por Cementos Fortaleza, Aceros Corsa, etcétera, Metal One, Tintas Sánchez que fueron 

de este año”, sostuvo. Señaló que la importancia fundamental de estas inversiones que se han generado en el estado desde 

hace un par de años es que éstas van fortaleciendo clústeres estratégicos industriales y económicos en diferentes regiones 
del estado, como el metalmecánico y de transporte en Ciudad Sahagún, el minero tanto en la parte de metálicos como en no 

metálicos en la región de Zimapán y Molango, lo mismo en artículos de consumo, y de centros de distribución y logística en 
la región de Tepeji del Río y Atitalaquia. Por último, destacó que se siguen buscando inversiones para que lleguen no sólo a 

las regiones que están desarrolladas industrialmente, sino a aquellas zonas donde hacen falta empresas, como el caso de la 
Sierra y la Huasteca. En días pasados el director de la Corporación Internacional Hidalgo (Coinhi), Luis Lugo García, que 

entre sus principales funciones está el de la promoción de Hidalgo para las inversiones, señaló que actualmente se analizan 

diversos proyectos de inversión para que se alberguen en la entidad, varios de ellos encabezados por empresas europeas. 
Dijo que éstos son proyectos de los cuales las empresas han hecho entre tres y cuatro visitas al estado. “Estos son proyectos 

activos, que están caminando”. (Edith Castillo, página 08) 

Milenio-Aumentan las tarifas de agua en diez municipios: El Congreso del estado aprobó un incremento del cinco por 
ciento a las tarifas de diez organismos operadores de agua de igual número de municipios. El presidente de la Comisión de 

Hacienda del Congreso del estado, Ruperto Ramírez Vargas, negó que este aumento implique un quebranto para la 
economía de los usuarios. “El aumento varía en función de cómo esté la cuota en los municipios, hay cuotas que van desde 

los 10 y 12 pesos, estamos hablando de que se está incrementando alrededor de 50 centavos, las tarifas varían porque no 

todos los organismos traen una misma cuota, un aumento alto estaría en los 2.5 pesos”,  sostuvo. Los organismos que 
vieron incrementadas sus tarifas son los de Actopan, Alfajayucan, Apan, Atotonilco de Tula, El Cardonal, Chapantongo, 

Ixmiquilpan, Mixquiahuala, Nopala y Tepeji del Río. “Lo que se busca también es que los organismos sean autosuficientes y 
que le den un buen servicio a la ciudadanía, que tampoco el servicio se detenga, es un servicio básico para la población lo 

que es el agua potable”, agregó. En cuanto al hecho de que si se justifican los aumentos aprobados por el Congreso del 
estado, el legislador mencionó que si no se hace alguna actualización, los organismos operadores pierden la autonomía 

económica para garantizar su operación. “Se busca que haya un equilibrio en lo que son los costos de operación de los 

sistemas y también que esto no represente un impacto a la economía de la ciudadanía”, dijo. Insistió en que los incrementos 
son bajos, “lo que tenemos que ver es que sea razonable, que no impacte, pero que también garantice que los organismos 

puedan continuar operando”. Ramírez Vagas expresó que el total de iniciativas de los organismos operadores de agua son 
37, por lo que resta aprobar 27. Asimismo, mencionó que hay organismos operadores de agua que tienen rezagos en cuanto 

a sus cobranzas. Comentó que no se les autorizarán incrementos a las cuotas a quienes no tengan una regularización en sus 

cobros, “comparecieron ante el Congreso los organismos de Tula, Cuautepec, Tulancingo al respecto”. Será en el transcurso 
de la semana cuando los diputados locales discutan y aprueben en su caso desde el Pleno, las tarifas de los 27 organismos 

operadores faltantes de agua de los municipios. Por otra parte, mencionó que en cuanto concluyan los dictámenes de los 
organismos públicos descentralizados, se iniciarán con los trabajos de los organismos públicos estatales, ley de ingresos, 

miscelánea fiscal, “y algunas leyes nuevas como fue la del Servicio de Administración Tributaria de Hidalgo y posteriormente 
vamos a entrar a lo que son los municipios”. El diputado local agregó que después de las leyes de ingresos y miscelánea 

fiscal tocará el turno para el paquete económico. (Alejandro Reyes, página 12) 

Crónica-Autoriza Congreso acuerdos tarifarios de agua: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
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El Independiente-Autorizan diputados incremento de 5% en tarifas de agua en 10 municipios: (Víctor Valera, 

página 05) 

El Sol de Hidalgo-AUMENTARÁ 5% COSTO de AGUA en 10 municipios: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Municipios quieren subirle al agua: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Aprueban 5% de aumento a tarifa de agua potable: (Jaime Arenalde, página 04) 
Cambio 21-Estudian diputados incremento a tarifas del suministro de agua: (Redacción, página 11) 

Milenio-Pide diputada un informe sobre asesinatos de mujeres: La diputada local, Imelda Cuellar Cano, solicitó a la 

Fiscalía para la Atención de Delitos de Género de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), informe 
al Congreso del estado el número tanto de mujeres asesinadas como desaparecidas en la entidad en fechas recientes. Desde 

el Pleno de la legislatura local pidió que se entregue también un informe detallado sobre las investigaciones que se han 
realizado, los elementos de prueba para conocer la verdad de los hechos, acreditar el delito y la responsabilidad de los 

agresores. La legisladora exhortó también a la Fiscalía a crear un sitio de internet para que la sociedad civil, poder legislativo 

y demás agentes gubernamentales, accedan a información actualizada sobre el número de mujeres asesinadas y 
desaparecidas en la entidad. Precisó que el sitio de internet debe contener: estadísticas generales y análisis de resultados; 

información personal relativa a las mujeres adultas y menores que cuentan con reporte de extravío o ausencia actualizadas 
mensualmente, para que los ciudadanos colaboren con la autoridad competente aportando datos sobre su paradero y; cifras 

reales referentes al número de casos resueltos y pendientes de esclarecer sobre mujeres asesinadas en la entidad. Asimismo, 

Cuellar Cano dijo desde el Pleno que en Hidalgo hay una gran variabilidad en el seguimiento de los asesinatos de mujeres, 
pues mientras que en los ocho homicidios ocurridos en 2005 las muertes fueron certificadas por un médico legista, quien 

practicó las necropsias, solamente en 10 de los 19 ocurridos en 2009 sucedió lo mismo. La legisladora agregó que de manera 
parecida, si en 2005 se presumió violencia familiar en una cuarta parte de los casos, no fue así en ninguno de los cuatro 

años posteriores. "A estas cifras hay que agregar el número de mujeres muertas y desaparecidas, después de este periodo y 
hasta lo que va del presente año, incluyendo los lamentables hechos ocurridos en el municipio de Tula y Cuautepec de 

Hinojosa en Tulancingo Sin embargo estas cifras no se encuentran bien determinadas", sostuvo. La diputada local del PRD 

recordó que la LXI legislatura reformó el Código Penal y el Código de Procedimientos Penales por medio de las cuales se 
tipifica el delito de feminicidio en la entidad y se establecen mecanismos para garantizar la reparación del daño y se 

endurecen las sanciones para quienes cometan actos de violencia de género, entre otros puntos. (Alejandro Reyes, 
página 26) 

El Independiente-Solicita PRD información sobre mujeres asesinadas y desaparecidas en Hidalgo: (Víctor 
Valera, página 05) 

El Sol de Hidalgo-SOLICITARÁN datos sobre DELITOS de GÉNERO en HIDALGO: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Iniciativa buscará seguro inmediato a quien pierda su empleo: PRD: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, 

página 05A) 

Crónica-Garantizan Peña Nieto crecimiento del país, manifiesta el gobernador: El primer año de gobierno del 
presidente Enrique Peña Nieto permitió que a través del Pacto Por México se concretaran transformaciones estructurales 

pendientes desde hace 20 años en el país, afirmó el gobernador Francisco Olvera Ruiz. Luego de entregar unidades móviles 

gerontológicas y de transporte para personas con discapacidad, el mandatario estatal indicó que siempre todo arranque 
resulta complejo. Sin embargo, a pesar de que las metas macroeconómicas no se cumplieron en estos primeros meses de 

administración federal debe valorarse lo realizado en beneficio de los mexicanos. Aseveró que por una parte el Pacto Por 
México se mantuvo vigente a lo largo de todo el año, lo que permitió sacar adelante las reformas laboral, educativa, 

financiera y de transparencia, todo ello en un clima de acuerdos con los partidos políticos. Expuso que sin duda las reformas 
aprobadas por el Congreso de la Unión y el Senado de la República serán sustento para que en los próximos años haya 

crecimiento nacional. “Hay que reconocer que el presidente Enrique Peña Nieto fue valiente y audaz, corrió los riesgos aún a 

costa de su popularidad, planteó reformas que ya fueron aprobadas”. Confió que las reformas política y energética, que 
están en el senado, así como los buenos oficios del gobierno federal también saldrán adelante. Aclaró que los costos políticos 

que paga el presidente Peña Nieto son momentáneos y pasajeros, “en cuanto se vean los beneficios de estas reformas que 
se traducirán en cambios a favor de la sociedad, recuperará su popularidad y con mejores niveles”. Respecto a los recursos 

que llegaron a Hidalgo en este primer año por parte de la federación, Olvera Ruiz estimó que están en la ruta de atención de 

seis proyectos. Puntualizó que son compromisos que implican retos complejos, tales como la modernización de la carretera 
Pachuca-Huejutla, que ya está en su segunda etapa y para 2014 se contempla un presupuesto mayor. En torno a la Ciudad 

del Conocimiento para el próximo año se aprobaron recursos por más de 500 millones de pesos, por lo cual se consolidará el 
proyecto de acuerdo con lo programado. Además se encuentra en discusión el tema de la refinería, pero Pemex contempla 
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un presupuesto para 2014 y también está pendiente la respuesta técnica del aeropuerto. (Alberto Quintana, página 03) 

El Reloj-Avanzan compromisos presidenciales: FOR: (Sergio Juárez, primera plana) 
Síntesis-Reconoce Olvera baja popularidad de Enrique Peña: (Jorge Vargas, página 03) 

Crónica-Gastará Congreso local más de 12 mdp para el aguinaldo: Destinará el Congreso local más de 12 millones 

de pesos en aguinaldos para todos los empleados, desde diputados hasta personal de mantenimiento, asimismo la Dirección 
de Administración informó que gasta mensualmente 230 mil 186 pesos en servicios básicos. En el Poder Legislativo labora un 

total de 457 personas, 99 de base y sindicalizada, así como 358 de confianza, incluye a empleados de la Auditoría Superior 
del Estado de Hidalgo (ASEH), 30 diputados, directores de área recién contratados, entre otros cargos. La percepción 

mensual para el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, es de 52 mil 278 pesos, con un aguinaldo de 33 mil 

806 pesos correspondiente del 5 de septiembre al 31 de diciembre. Mientras que el resto de los diputados obtienen 48 mil 48 
pesos al mes con aguinaldo proporcional de 31 mil 71 pesos. En total el Congreso otorgará 12 millones 387 mil 662.28 pesos 

en aguinaldos para 2013. Cada legislador asume salarios y cuotas para cada uno de sus respectivos asistentes. Respecto a 
los servicios, mensualmente existe un gasto por 64 mil 814 pesos en telefonía tradicional; 42 mil 823 en Internet e 

informática; 42 mil 114 pesos por concepto de energía eléctrica y 40 mil 994 por mantenimiento del inmueble. Además 30 
mil 117 pesos por servicio de limpieza y 9 mil 324 pesos por concepto de agua. Trascendió que al interior del anteproyecto 

de presupuestos 2014 los diputados consideraron las medidas de austeridad propuestas por el Ejecutivo, además de 

mantener la misma plantilla laboral y eliminar “gastos suntuosos”.  (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Exhorta legisladora a fortalecer acción contra trata de personas: Respaldó la LXII Legislatura los 

planteamientos emitidos por la Comisión de Seguridad y Justicia para reforzar acciones en contra de la trata de personas, 

además de crear programas de apoyo para víctimas de este delito. En tribuna la diputada del Revolucionario Institucional 
(PRI), Mabel Gutiérrez, exhortó a la Comisión Intersecretarial para prevenir, combatir y sancionar delitos en materia de trata 

de personas, dependiente de la Secretaría de Gobernación (Segob) a que elabore y ponga en práctica el programa nacional 
para asistencia de víctimas. La intención, expuso la presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en el Congreso, es 

suscribir convenios con entidades para considerar políticas públicas de protección, asistencia y atención de esta agresión. 
“Además promover la cultura de la denuncia, sensibilizar a la sociedad y participar en la prevención de la trata de personas”. 

Según la exposición de motivos esta práctica deja ganancias al crimen organizado por 30 mil millones de dólares al año. El 

acuerdo económico también solicitó al Ejecutivo estatal que, a través del Sistema Estatal de Radio y Televisión, implemente 
una campaña contra la explotación sexual, laboral, y matrimonios forzados. Que incluya difusión de actividades de la fiscalía 

especializada para la trata de personas, ampliar protocolo de alerta Amber, y generar un banco de datos que permita el 
seguimiento, investigación y control de casos referentes a la desaparición de mujeres.(Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Frenaron gobernadores desaparición de institutos electorales: Mirna: La diputada federal por 

Hidalgo, Mirna Hernández Morales reconoció que gobernadores intervinieron para que la reforma política omita la 
desaparición de institutos y tribunales electorales locales. Al subrayar el consenso de las fuerzas políticas, dijo que los 

mandatarios influyeron en la creación de un Instituto Nacional Electoral pero sin eliminar a los órganos estatales. “La 

propuesta fue generada por todos los sectores de partidos políticos, especialistas y por supuesto de los gobernadores, al final 
de cuentas el presidente Enrique Peña viene de ser gobernador y sabe que el federalismo es muy importante.” En entrevista 

al término de la entrega de transporte especial para personas con discapacidad, la legisladora por el distrito de Pachuca 
destacó que empoderar y fortalecer a los estados es un arma que el propio presidente no podría retirarles. Destacó la 

posibilidad de aprobar antes del 15 de diciembre la política y la energética, como parte de los compromisos del “Pacto por 
México”. Sin embargo negó que se trate de albazos, al ser temas discutidos años atrás. “En nuestro país el rubro energético 

y la reforma política-electoral son temas en el tintero por falta de acuerdos y sensibilidad. Por supuesto que no hay albazo.” 

Hernández Morales aseguró que son necesarias las adecuaciones a las leyes para fomentar el crecimiento del país. En este 
sentido advirtió que si es necesario, harán valer la mayoría que mantiene el PRI y PAN en la Cámara de Diputados y en el 

Senado. Respaldo Hace unos días el gobernador Francisco Olvera aprobó la eventual creación del Instituto Nacional Electoral, 
como parte de las propuestas de la reforma política que discute el Senado. Celebró que el dictamen preliminar anule la 

posibilidad de desaparecer los institutos y tribunales locales, hecho que violentaría el federalismo, la autonomía de estados, 

así como los derechos laborales de trabajadores. Dijo que al ser únicamente una instancia revisora-calificadora, el INE dará 
mayor certidumbre, imparcialidad y transparencia a los comicios. (Gerardo Neria, página 04) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Pachuca destinará 42 mdp para aguinaldo de los trabajadores: La tesorera de Pachuca, Liliana Verde Neri, 
anunció que el 13 de diciembre entregarán la primera parte del aguinaldo a los dos mil trabajadores del municipio. En total 

se erogarán 43 millones de pesos por este concepto que se dará tanto en efectivo como por transacción electrónica. "En 
total va a ser 43 millones, el pago va a ser el 13 (de diciembre) y el segundo pago lo vamos a realizar la primera quincena de 

enero. Son más de dos mil trabajadores, ahorita no reviso exactamente cómo va a quedar, la próxima semana, el lunes ya 

empezamos a preparara el pago porque una parte es en efectivo", comentó Verde Neri. Como en años anteriores, el pago 
del aguinaldo será en diciembre y enero, esto para ayudar a los trabajadores a que afronten los pagos del primer mes del 

año con mayor soltura, evitando así la llamada cuesta o resaca financiera de las fiestas decembrinas. La Tesorera capitalina 
comentó que darán 45 días de salario a los dos mil trabajadores del Ayuntamiento, situación que los obliga a realizar las 

transacciones bancarias en los próximos días para cumplir con la ley en la materia. "Desde el lunes se tiene que empezar a 
mandar la orden a los bancos para que (preparen) los sobres y otra parte que es a través de tarjeta, que esa se entrega el 

miércoles al banco para que se entregue el día viernes", comentó Verde Neri. Añadió que para los pagos a través de la 

tarjeta de crédito las operaciones serán entre martes y jueves con la meta de que el mismo día los burócratas tengan toda 
su primera parte del aguinaldo ese fin de semana y afronten la temporada de posadas con la prestación que es ley. "Hay 

pagos en efectivo, son montos grandes, por eso el lunes se van a dispersar para que los bancos puedan hacer la entrega en 
tiempo y forma; el martes, miércoles y jueves se va a aplicar la parte que es en tarjeta de crédito de lo que se les paga de 

manera electrónica", dijo la encargada de la Tesorería. Estos 43 millones de pesos están marcados en la Ley de Egresos 

2013 aprobada por el Cabildo desde el año pasado, por lo cual la administración de Pachuca descartó la ayuda del gobierno 
estatal para cubrir ese gasto. Para el presupuesto 2014 la Asamblea Municipal apenas analiza la propuesta enviada por el 

alcalde, misma que deberá ser ratificada por el Congreso local las próximas semanas. CLAVES De acuerdo al portal de 
Transparencia del Gobierno Municipal de Pachuca, por concepto de Servicios Personales (que incluye salario) se erogarán 

este año 228 millones 332 mil pesos. Es el egreso más grande, pues el que le sigue es Participaciones y Aportaciones por 
poco más de 161 millones de pesos para 2013. En cambio, el ingreso más importante (además de las aportaciones estatales 

y federales) es el impuesto predial con un monto de 68.98 millones de pesos. (Alejandro Suárez, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Proyectos energéticos: Con o sin reforma energética, los proyectos de la CFE en el país ya cuentan con una planeación y 
es un hecho que habrá inversión y crecimiento en dicho sector sin la condicionante de una determinación legislativa y 

política. A pesar de lo dicho sobre el petróleo y los energéticos en el país, la realidad es que la segunda paraestatal más 

importante de México, la Comisión Federal de Electricidad, no depende como Pemex de si le permiten o no contar con 
inversión privada o dar apertura a nuevos horizontes.  Ayer, el director general de la CFE, Francisco Rojas, informó que 

durante la presente administración federal se realizará una inversión de aproximadamente 50 mil millones de dólares en el 
sector eléctrico. De acuerdo con el funcionario, este monto es por sí mismo una importante derrama económica que dará 

certidumbre al crecimiento económico, al desarrollo social y a las inversiones privadas. Ojo, menciona a la participación de la 

IP sin tapujos, no como en el caso del petróleo que para ser un tabú. Pero hay más. Rojas detalló que durante los próximos 
4 años la CFE promoverá entre el sector privado una red de 16 nuevos ductos, que representará una inversión por casi 23 

mil millones de dólares y una extensión de 10 mil kilómetros, que permitirá disponer del combustible y los insumos 
necesarios para que la energía eléctrica atienda las necesidades del desarrollo económico que requiere el país. Incluso, la 

CFE dispone de un horizonte de planeación de 15 años para las obras que son necesarias en el sector eléctrico y durante 

esta administración federal se impulsarán obras públicas financiadas por un monto de 15 mil millones de dólares en nuevas 
centrales en diversas regiones del país, como en La Laguna, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Morelos, el Valle de México, 

proyectos eólicos en Oaxaca y Baja California, así como subestaciones eléctricas y más de dos mil kilómetros de líneas de 
transmisión. Como podemos leer, en la CFE no hay presión por si se aprueba o no la reforma energética. Pareciera ser que 

sólo contemplan la discusión a lo lejos y sin ensuciarse. Francisco Rojas, viejo lobo de mar en la política mexicana, ya fue 
director de Pemex con Carlos Salinas de Gortari, ahora lo es de la CFE con Enrique Peña Nieto ¿casualidades? No lo creo, es 

un personaje que sabe cómo llevar una empresa del gobierno y como sacarle los dividendos necesarios ante la adversidad 

política. Esperar a que una reforma legislativa le permita a la CFE contar con mejor planeación es negarse a ver que, al 
menos, esta paraestatal ya cuenta con participación empresarial de capital privado, ya tiene su planeación anual y de 

proyección sexenal por lo que de poco o nada le sirve una reforma energética a la que parece desdeñar. (Eduardo 
González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 

 

Tú y las nubes me traen muy loco… 
En el pueblo decían que cantaba como Pedro Infante. Mi tía Lupe decía lo mismo y la verdad es que sí, mi padrino Modesto 

cantaba igualito que Pedrito, como le llamaban de cariño en el pueblo a quien sentían como de casa y no se cansaban de 
mirar en sus películas cada fin de semana, en los rollos que llevaba “El Tono”, un jovencito medio ido de los sentidos, que 

cuando murió su mamá decidió morirse también, porque sin su madre no le encontró sentido a esto de la vida.  Pero 

hablábamos de Modesto y de Pedro Infante. Modesto cantaba y cantaba muy bien. Con esa ilusión se fue a México, porque 
quería triunfar como Pedrito, como en las películas y hacerse famoso, total si él lo había logrado, él no veía porque no lo iba 

a lograr. En la ciudad trabajó de todo, desde repartidor de mercancía en una tlapalería, hasta mesero en un restaurante, 
pero nunca dejó la cantada. Con sus ahorros grabó un disco, de esos pasta, pesados, de los de antes, con mariachi y toda la 

cosa, para mandarlo al pueblo y  lo pusieran en el aparato de la iglesia, para que lo escucharan todos en las tardes. Porque 
la moda, como en muchos pueblos, era poner canciones en un aparato con bocinas en la torre de la iglesia para que la 

escuchara todo el pueblo. En ese disco que fue la novedad mucho tiempo, la canción que más me gustaba escuchar era esa 

de “Ando volando bajo, mi amor está por los suelos, y tú tan alto tan alto, mirando mi desconsuelo, sabiendo que soy un 
hombre, que está muy lejos del cielo”....y luego la tonadita de “Tú y las nubes me traen muy loco, tú y las nubes me van a 

matar yo  arriba volteo muy poco, Tú  a bajo no sabes mirar”. La música la ponían como a la siete de la noche, cuando los 
hombres habían vuelto ya del campo y las señoras estaban en el dintel de las puertas cosiendo sus servilletas platicando, y 

los niños jugábamos en el parque. Tía Lupe, orgullosa, escuchaba embelesada a Modesto y todos hacían lo mismo. Su voz 

recorría todo el pueblo, y se iba hasta el campo, por los zurcos recién barbechados y con elotes tiernos, por el parque con 
tordos nuevecitos aprendiendo a volar, entre las risas de todos los niños del pueblo.   bajaba hasta la laguna de cristal que 

temblaba cuando le escuchaba “ o no nací  a pobre, me gusta todo lo bueno y tú tendrás que quererme o en la batalla me 
muero, pero esa boquita tuya, tendrá que decir te quiero”. Después todos cantábamos “Tu y las nubes”. Era la canción del 

pueblo. Tía Lupe estaba feliz. Hace muchos años. Pedro Infante nunca lo supo. Yo creo que Modesto cantaba igual que él, o 
mejor. La canción nunca la olvidé. Y hasta ahora que soy mayor, de vez en cuando, viéndome en el espejo, me imagino que 

soy Pedro Infante y canto “Ando Volando bajo, mi amor está por los suelos...”, y me parece ver a mi tía Lupe que se sonríe y 

me aplaude y me dice “bien hijo, muy bien”.  La tía hace mucho que se fue, Modesto es un próspero negociante que insiste 
cada que puede en que canta como el ídolo de Sinaloa. En el pueblo ya no ponen su disco.  Pero quedan los recuerdos de 

esas tardes, cuando en silencio esperábamos que desde la torre de la iglesia sonara la música de Tú y las nubes. Casi el 
himno del pueblo.... (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

 
Cuestión de enfoques: Estamos en la recta final de 2013, justo a 29 días de que concluya el año, periodo que como 

muchos otros, transcurrió, al parecer, como de prisa. Sin asomarse a expectativas de lo que en el futuro podría o no ocurrir, 

vale la pena reparar en las condiciones prevalecientes. Para el desarrollo electoral y democrático, el 2013 vuelve a ser una 
importante lección para todos los actores inmersos en los procesos. La contundente derrota que los institutos políticos 

opositores al Partido Revolucionario Institucional obtuvieron en julio pasado, los obliga a conducirse con discursos serios y 
creíbles, pues indudablemente, la ciudadanía, rebasó los tiempos en que las decisión se tomaban más temperamentalmente 

y menos razonadamente. En términos político-electorales, el 2013 se puede resumir como un año de avances, como ocurre 
también en términos de gobernabilidad, pues en todas las regiones de Hidalgo, la política interna, al parecer, se ha 

conducido en un tenor de puertas abiertas, como él es estilo del secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma. En el orden 

de la salud, la región Huasteca fue la más golpeada en la entidad, pues luego de las intensas lluvias, la reaparición del cólera 
obligó a establecer medidas sanitarias extraordinarias para evitar una epidemia. En la Huasteca, el problema del dengue fue 

focalizado como un asunto prioritario, sobre todo porque las estadísticas en 2013 superaron a las de otros años. En materia 
de seguridad el análisis debe hacerse más allá del contexto local, pues Hidalgo está inmerso en un escenario donde muchos 

de sus problemas derivan del llamado "efecto cucaracha", sobre todo por su ubicación geográfica. A la sociedad en general le 

preocupan los robos a casas habitación y de autos, donde las estadísticas d. cuenta de un problema creciente. La 
inseguridad, sin duda, desalienta la inversión, pues evita la llegada de capitales generadores de empleo. Sin embargo, entre 

los proyectos de desarrollo económico figura la intención de acelerar la reactivación industrial en el Altiplano, región con 
posibilidades reales de recuperar el esplendor logrado en otros años. La conectividad terrestre alcanzada en los años 

recientes sitúa al estado en francas condiciones de competitividad en el centro del país, donde entidades como Tlaxcala, 
Morelos, Puebla y Querétaro, entre otros, hacen esfuerzos por atraer nuevos capitales. En lo que al campo se refiere los 

indicadores alcanzados hasta el momento no son los más deseables, sobre todo si consideramos la vocación de todas las 

regiones del estado. En materia agrícola los alcances locales, comparados en el contexto nacional, resultan cuestionables, 
pues al parecer, subsiste una indefinición en tomo a objetivos de productividad en el sector más importante de la economía 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

11 de 22 

primaria. Por tanto, el titular de SEDAGRO, José Narváez está obligado a dar cuentas detalladas de los alcances fallidos. 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 

David contra Goliat o indígenas contra Slim: Apenas se enteraron del proyecto de instalación de una fábrica cementera 

en el municipio de Santiago de Anaya, un grupo de regidores y vecinos de esa zona del Valle del Mezquital iniciaron una 

lucha por la defensa de su tierra, su entorno y su salud. Del otro lado otros regidores y vecinos del mismo municipio vieron 
con buenos ojos la llegada de dinero del hombre más rico del mundo, Carlos Slim Helú, quien adquirió el mayor porcentaje 

de la planta y “conquistó” a algunos ofreciendo empleo y beneficios. Han pasado varios meses, la plana prácticamente está 
en funciones, pero indígenas de Santiago de Anaya, integrados en la agrupación Movimiento Indígena de Santiago de Anaya 

(MISA) han advertido sobre medidas más drásticas en demanda de la indemnización correspondiente por las obras que 
afectaron sus tierras. La colocación de postes con energía de alta tensión afectó sus cultivos y después las detonaciones que 

genera la explotación de las minas del lugar han dañado la estructura de sus endebles viviendas, sin que se haya cumplido 

con el pago por los daños prometido por los representantes de la mina Santa Anita. Han dado un plazo de 20 días para 
encontrar solución favorable a sus demandas, pero es de temerse que dada la desigual lucha difícilmente se les cumplirá, 

pues los indígenas de esa zona que se caracteriza por la aridez de sus tierras; no obstante, ser sede nacional de un 
encuentro anual de gastronomía, han osado enfrentarse con el hombre más poderoso del mundo. Por cierto, ¿sabrá Carlos 

Slim que uno de sus múltiples negocios está dañando el entorno ecológico y la salud de cientos de habitantes de Santiago de 

Anaya. Más aún, sabrá dónde queda Santiago de Anaya? Habrá que partir de esa premisa para aventurar esta lucha de 
David contra Goliat, tendrá el resultado que esperan los desesperados integrantes de MISA. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Rápido y furioso: la velocidad mata: Y sí: la velocidad mata. Y como ejemplo más claro está el de Paul Walker, una de 

las estrellas de la serie de películas Rápido y Furioso, fallecido el sábado junto a un amigo a bordo de un Porsche GT en una 
tranquila calle de California. En las películas que hicieron famoso a Walker los héroes salían casi sin rasguños de aparatosos 

accidentes de autos exóticos, y los villanos invariablemente morían envueltos en flamas de sus propios vehículos convertidos 
en chatarra. Es, a final de cuentas, la suerte que merecen los malos de la televisión y el cine. Pero este fin de semana el 

héroe murió en un accidente de la vida real. Algunos segundos de video tomados por un aficionado, probablemente con un 

celular, muestran un auto en llamas y restos de plástico por toda la calle. Alguien intenta acercarse al auto, pero se escucha 
un silbido y una explosión sorda, y el camarógrafo y otras personas huyen ante el temor de que el fuego los alcance. Se 

acaba el video. El exceso de velocidad de un auto deportivo, conducido por el mejor amigo de Walker (40 años de edad y 
padre de una chica de 15) ocasionó que el cine perdiera una estrella muy joven. Irónicamente el auto quedó a unos metros 

de una señal que indica la velocidad máxima para esa calle: 45 millas (72 kilómetros) por hora. Escribo estas líneas y me 
acuerdo del programa Destino Seguro, en Pachuca, uno más del programa municipal Vive la Cultura Vial.  En California murió 

un personaje famoso. Ojalá eso no ocurra aquí con ninguno. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que a quien se le vio de regreso en la vida política fue al ex alcalde de Zimapán, José María “Chema” Lozano, quien 

apareció misteriosamente en la conferencia ofrecida por el presidente municipal de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez 
Pedraza, ayer en un restaurante de Mineral de la Reforma; dicen que Lozano terminó muy mal con el PRD en el estado y 

con sus correligionarios de la demarcación que gobernó por lo que intenta volver a sus orígenes blanquiazules en donde 
comenzó. 

: Que a quien se le vio muy contenta trabajando junto a sus amigos regidores fue a la también regidora de Pachuca, 
Jenny Marlú Melgarejo, pero en el municipio de Tlahuelilpan, en donde acompañó al comité de bienvenida a los 

empresarios chinos que visitaron el municipio con motivo de hacer algunas inversiones; sin embargo, la visita de la regidora 
de Pachuca causó desconcierto, porque dicen que en el ayuntamiento capitalino no trabaja tan arduamente. 

: Que uno de los primeros ayuntamientos en solicitar de manera formal al Congreso un aumento en las tarifas de agua 
fue el de Tulancingo, sin embargo, dicen que el organismo operador de este servicio podría ser uno de los últimos en 

aprobar dicho incremento o de plano quedarse con las mismas tarifas de 2013, pues en el Congreso local acusan que el 
alcalde Julio Soto no ha hecho una estrategia de recaudación eficiente, por lo que la mayor parte de los usuarios no pagan el 
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servicio, situación que es impedimento para que se dé el dichoso aumento. 

: Que cada temporada tiene sus propios delitos y esta época navideña no es la excepción, pues dicen que autoridades de 
Medio Ambiente estatales ya implementaron un operativo con el que pretenden frenar la venta de supuestos árboles 

navideños que son ilegales, a la orilla de las carreteras, principalmente en la zona metropolitana de Pachuca y el Valle 
del Mezquital. Esperan que Honorato Rodríguez ahora sí de una, pues ya trae a varios entre ceja y ceja. (Redacción, 

página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

“La consulta popular no es una figura que esté regulada todavía en la ley, no tendría bases ¿quién la haría?, ¿quién la 

organizaría?, una consulta popular de ese tamaño cuesta mucho dinero y el país no puede estar esperando” 
 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador de Hidalgo, sobre la consulta  ciudadana por la Reforma Energética. 

“Aún no tenemos una proyección muy bien definida, depende de varios factores, entre los números que tiene el Inegi y el 
cierre del año, pero sí tenemos una idea por cómo ha mejorado la actividad económica” 

 

José Pablo Maauad Pontón 
Secretario de Desarrollo Económico, sobre las estimaciones de crecimiento económico. 

“Acabamos de definirlo, va a ser el próximo domingo, apenas estamos diseñando la imagen, los grupos que el año pasado 
logramos que fuera sin costo, la idea es hacer lo mismo, pero de que lo hacemos lo hacemos el próximo domingo” 

 

Eleazar García Sánchez 
Alcalde de Pachuca, sobre la posada masiva que se llevará a cabo en plaza independencia. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que será mañana cuando la afición futbolera y el gobierno del estado, que preside Francisco Olvera, rindan homenaje 

póstumo al ex portero del Pachuca Miguel Calero, quien cumplirá un año de haber fallecido. El inolvidable deportista será 
recordado en el evento que en su honor se desarrollara en el estadio Hidalgo de la capital del estado, el cual será 

encabezado por el gobernador, además de autoridades del deporte y, desde luego, jugadores y directivos del club Pachuca. 
Todos ellos, junto con la afición de ese equipo, rendirán un merecido reconocimiento a la memoria de El cóndor Miguel 

Calero. 

Que el fin de semana será puesto en marcha por el gobernador Francisco Olvera Ruiz, el programa Bienvenido 
Hidalguense, el cual operará con motivo del periodo de las festividades decem-brinas. El arranque será en el municipio El 
Cardonal, enclavado en el corazón del Valle del Mezquital. En este operativo participan los diferentes niveles de gobierno con 

el compromiso de multiplicar los esfuerzos para proporcionar seguridad y evitar atropellos contra los paisanos que vienen de 

regreso de la Unión Americana a pasar vacaciones al lado de sus familiares. 

Que hablando de las fiestas de fin de año, la burocracia estatal se alista para iniciar su periodo vacacional. En principio serán 
los trabajadores sindicalizados de los tres poderes del estado quienes a partir del 12 de diciembre iniciarán el asueto, y el día 

20 de este mes corresponderá iniciar el descanso del personal de confianza. Las labores se reanudarán por completo el 6 de 

enero. Así que: ¡en sus marcas…! 

Que a los huastecos les irá muy bien en 2014, pues resulta que los gobiernos federal y estatal, iniciarán entre abril y mayo la 
construcción de la autopista Huejutla-Tehuetlán, la cual será de cuatro carriles y contará con una inversión inicial de 200 

millones de pesos, según ya se comenta entre la sociedad Huasteca. Con esa obra se acortará el tiempo de traslado en esa 

región del estado. Y ahora si que no es huastecada, sino que la purita verdad. 

Que una buena noticia para Hidalgo es que una empresa local, y el Ayuntamiento de Tizayuca, serán reconocidas con el 
premio Gilberto Rincón Gallardo que otorga la Secretaría del Trabajo y Previsión Social federal por su compromiso con las 

personas en situación de vulnerabilidad. La empresa mencionada es Grupo Aus Ver, que confecciona y vende ropa, y el 

Ayuntamiento que preside Juan Núñez Perea. Los premios serán entregados hoy (Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón:  ¿También embargarán a funcionarios que no paguen predial? (Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Dice el dicho que “el interés tiene pies” y así parece ocurrir en el Congreso local, donde los diputados de los 

cinco partidos que integran este poder -PRI, Panal, PRD, PAN y PVEM- lograron ponerse de acuerdo para 
sesionar diariamente esta semana y no sólo los dos días que acostumbran reunirse en pleno. 

El objetivo, sin embargo, no es dictaminar más leyes a favor de los hidalguenses, sino alargar sus vacaciones de fin de año, 

pues se comenta que su pretensión es sacar todo lo urgente e inaplazable –es decir, lo que tiene que ser aprobado antes de 

que concluya 2013- a más tardar el 18 de diciembre, pues a pesar de que apenas sólo llevan tres meses en el cargo 
consideran que ya necesitan un buen descanso. 

En Hidalgo lejos quedaron aquellos tiempos donde los legisladores sesionaban incluso la noche del 31 de diciembre, pues se 

acostumbraba analizar a fondo las leyes de ingresos, los presupuestos de egresos y las misceláneas fiscales del año 

siguiente. 

 “En Mineral de la Reforma se siembran topes y se cosechan baches”, escribió en su cuenta de una red social un inconforme 
por lo que el ayuntamiento ha hecho en la carretera Pachuca-Tulancingo, a la altura del fraccionamiento Paseo las Reynas. 

Y es que, primero, ante la incapacidad para cumplir su compromiso de hacer un puente peatonal para evitar más 
atropellamientos en la zona, el alcalde Filiberto Hernández mandó construir una decena de baches en cada lado de la vía, en 

busca de que los automovilistas redujeran su velocidad. 

Pero un año después, cuando por fin fue edificado el anhelado puente, la presidencia municipal procedió a retirar los topes y 

en su lugar quedaron tremendos baches, por lo que el tránsito vehicular en este sector sigue siendo un caos. 

Suena en Radio Pasillo que un administrativo de la Secretaría de Desarrollo Social del estado (Sedeso) -que 

recientemente cambió su sede-, contrató a un grupo de franeleros para apartar toda una calle –la que 
comunica el Río de las Avenida con el bulevar Everardo Márquez, frente al hotel La Joya-, para que 

diariamente reserven decenas de cajones de estacionamiento  a trabajadores de la dependencia. 

Mientras la situación ha generado molestia entre comerciantes de la zona, así como a personas que por algún motivo tienen 

la necesidad de acudir a este sitio, los franeleros aseguran que tienen el respaldo de varios funcionarios. (Redacción, 
página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Con radar y sin radar, hago siempre lo que quiero… 

 
Sucede que con todo y que ya empezó el programa “Destino Seguro”, que para que nos entendamos es el Radar que le toma 

foro si va arriba de los 80 kilómetros por hora, y luego le manda la multa a su casa los que gustan de correr cual almas que 
llevan al diablo por calles y bulevares de Pachuca, siguen en las mismas. Deseamos de todo corazón que en breve reciban la 

multa tamaño familiar, porque estos energúmenos de plano que no merecen tener licencia ni auto con todo y que sean hijos 

de papi, o más exactamente jijos de suchi. No sabemos tampoco si en este programa entran también lo endemoniados 
conductores de colectivas y autobuses de pasajeros. Sería bueno que alguien explicara si también serán sancionados o nada 

más los civiles.  
 

Y sigue la rede, crece y crece 

 
El comité municipal del partido que llevara su nombre de Epazoyucan, estreno oficinas y por su puesto el interfecto acudió 

para inaugurarlas. Todavía no ha decidido si transforma sus Redes Ciudadanas en un partido político en forma, o 
simplemente se quedan como apoyo para una futura candidatura de toda la oposición que lo llevaría, por supuesto, de 

candidato al gobierno de la entidad. En TANTO, EL SEÑOR Castelán lucio alegre para la foto.  
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Dirigente perredista, ni las firmas puedo reunir 

De plano ya, muchos manejan la intención de relevar a Arturo Sánchez Jiménez al frente de PRD DE Hidalgo. Entre las 

razones destaca aquella en la que se precisa que simplemente no da una, y que todo lo debe resultaron su profesor del 
alma. De tal modo que una vez más se comprueba que a control remoto nada funciona. Incluso cuestionan que si José 

Guadarrama quiere ser presidente del Sol Azteca en la entidad, todo es asunto de que lo diga y el camino está más que 
abierto. 

 

Alcaldes sin dinero para aguinaldos 
 

Ya rompieron su cochinito, también el del Teletón de sus hijos y sobrinos, pero ni así, nomas no les alcanza para pagar 
aguinaldos a una buena cantidad de presidentes municipales, que ya imploran a los cielos, pero nada. Ahora recurren a 

préstamos y a poner su cara de “yo no fui” ante el gobierno estatal, pero el hecho sustancial es que no han manejado bien 
sus finanzas. Porque nadie puede decirse sorprendido, el aguinaldo es una prestación de ley que se otorga año con año, y 

desde hace mucho tiempo. Así que habrá que esperar, algo pasará sin duda. 

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Para el gobernador hidalguense la labor desempeñada por el presidente Peña Nieto durante su primer año de gestión es de 

resultados contundentes en temas que sientan bases para el desarrollo del país, con propuestas que dejan costos políticos 
significativos pero pasajeros; en esta dinámica de cambios estructurales la entidad también recibe beneficios como esos 

compromisos establecidos por la federación que redundarán en distintos rubros a favor de la sociedad. Aún faltan reformas 
planteadas que deben ser discutidas y aprobadas.(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Pablo Moreno. Constante es el trabajo que el director general del Instituto de Capacitación para el Trabajo del 

Estado de Hidalgo coordina con las dependencias homólogas en municipios, resultados que rinden fruto con los cursos y 

talleres que proporcionan a los habitantes. Ayuda que permite a los beneficiados contar con altas habilidades para el ejercicio 
profesional, lo cual redunda en un mejor futuro para ellos y sus familias. 

 
Abajo-: Carmelo Lopez. El alcalde de Chapulhuacán llega a este espacio porque la demarcación a su cargo aparece en el 

listado negro del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de Hidalgo debido a los temas 
pendientes respecto a la rendición de cuentas, acción que lo deja mal parado pues es un asunto en el cual la gente necesita 

certezas. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

CLAUSURADO 

La clausura del Centro de Salud ubicado en Santa Julia causa enorme molestia a pobladores de la colonia 
pachuqueña, ya que desde hace días los encargados de este módulo notifican a los beneficiarios del Seguro 

Popular que dejarán de prestar servicios bajo el pretexto de que no hay suficientes recursos para mantenerlo 
en funcionamiento y abastecerlo de medicamentos; ante esta situación, vecinos ya iniciaron con la recolecta 

de firmas para que la Secretaría de Salud de Hidalgo reconsidere esta decisión y busque soluciones antes de dejar 

sin atención médica a cientos de capitalinos. 
 

SERVICIALES 
Los grillitos informaron que brigadas de salud llegaron a la Huasteca, resulta que estudiantes del Instituto 

Politécnico Nacional (IPN) realizan su servicio social en esta región hidalguense, mediante jornadas médicas y 
atención dental en tres consultorios móviles; la población recibe gratamente a estos jóvenes, quienes desempeñan una 

labor altruista. 

 
ACAPARAN 

Para algunos personajes de la entidad el ámbito de los deportes, y ahora particularmente el del denominado 
“deporte ciencia” representa también una oportunidad de fortalecer un negocio familiar. Al menos esa parece 

la intención de los Hernández Olín, quienes llevan años explotando al ajedrez sin dejar que nadie más les 
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arrebate este campo. ¿De verdad será mucho amor al arte o más bien a las famosas “cuotas de recuperación”? 

 

VISITA 
Los grillitos confirmaron que el procurador de Justicia del estado, Alejandro Straffon andaba en Mazatlán, 

Sinaloa, pero no de vacaciones sino como uno de los invitados especiales a la Trigésima Conferencia Nacional 
de Procuración de Justicia, donde reiteró que incrementará el presupuesto en Hidalgo para la implementación del 

Nuevo Sistema de Justicia Penal. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Carstens: leyes secundarias, clave para éxito: Fijar el precio de la gasolina conforme a la inflación 
esperada será clave para consolidar el 3% de inflación, y, eventualmente, proyectar algún reajuste a la baja.  Así lo 

consideró Agustín Carstens, gobernador del Banco de México, quien pidió instrumentar políticas públicas para reducir la 
volatilidad de los precios de los productos agropecuarios.  En entrevista con EL UNIVERSAL, el funcionario público indicó 

que es fundamental bajar el riesgo-país, no sólo para mantener el interés de los capitales en México ante un eventual 
aumento de las tasas en el exterior, sino también para hacer a la economía más resistente ante posibles retiros de liquidez 

por parte de EU.  Al respecto, dijo que para lograr esa meta, así como el crecimiento económico un elemento clave será una 

buena implementación de las reformas estructurales, una vez que se aprueben las leyes secundarias. ¿Considera que nuestro 
país ya salió de la fase recesiva y va a empezar a crecer?  No me quiero meter en la distinción de si es recesión o no. La 

última cifra que se reportó es una variación trimestral desestacionalizada de 0.84%, e implica una variación anual de 1.2%. 
No es una tasa de crecimiento para echar a volar las campanas, pero sí es alentador el hecho de que ya hayamos tenido un 

trimestre con crecimiento positivo.  Muchos de los factores que nosotros identificamos como aquellos que pudieran explicar 

la desaceleración de la economía los habíamos calificado como transitorios, entonces en la medida que pase el tiempo estos 
factores irán perdiendo peso y sí deberían de dar lugar a una tasa de crecimiento más acelerada. Si vemos, que este año 

estamos esperando un crecimiento entre 0.9% y 1.4% y el año entrante entre 3% y 4%, sí está dentro de esa trayectoria 
hacia un crecimiento mucho más acelerado el que hayamos tenido una cifra del tamaño que tuvimos en el trimestre anterior.  

¿El crecimiento previsto para 2014 es un rebote natural por la baja tasa de comparación en 2013 o es porque hay un motor 
atrás?  Por un lado, implica que ciertas cosas se terminen de regularizar, por ejemplo el gasto público, y así la posibilidad de 

que haya subejercicio es mucho más baja, además de que el planteamiento fiscal que ha hecho el gobierno deberá de 

impulsar el crecimiento del PIB entre 0.2% y 0.3%. Por otro lado, esperamos que la situación subyacente en el mercado de 
vivienda mejore, y eso sí sería un factor real, porque implica la reactivación de un sector importante que además tiene un 

efecto multiplicador en el resto de la economía.  El otro factor real es el crecimiento de nuestras exportaciones, y es que hoy 
la economía de EU estaba creciendo por debajo de su potencial, parte de la desaceleración es porque tuvieron un lastre fiscal 

importante este año, lastre que no van a tener el año entrante. No es un tema sólo aritmético; las razones que nos han 

explicado gran parte de la desaceleración se están remediando. (Rogelio Cárdenas Estandí, primera plana) 

La Jornada- Planchan PRI y PAN la reforma política en el senado: En un recinto bajo fuerte resguardo policiaco, 

entre reclamos de organizaciones ciudadanas, la ausencia de los legisladores del PRD y divisiones entre los panistas, en 

comisiones el Senado se aprobó ayer en lo general la reforma político-electoral, pero falta aún por aprobarse la discusión en 
lo particular, que se atoró cerca de las siete de la noche. A esa hora se suspendió la discusión, se llamó a un receso de 

media hora, que se prolongó mucho más, ya que al cierre de esta edición aún no se habían reanudado los trabajos de las 
comisiones de Puntos Constitucionales, Gobernación, Estudios Legislativos Segunda y Reforma del Estado. Se presentó 

incluso el consejero jurídico de la Presidencia, Humberto Castillejos Cervantes, y se reunió en privado con los presidentes de 
comisiones, al igual que el subsecretario de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación, Felipe Solís Acero, para tratar 

de desatorar la negociación con el PAN. Se prevé que la discusión en lo particular se vaya hasta la madrugada, ya que faltan 

por discutir cerca de 20 de las 67 reservas presentadas por legisladores del PAN, fundamentalmente por Javier Corral, quien 
expuso que se trata de una reforma que ni siquiera recoge lo acordado en el Pacto por México, ya que no empareja la lucha 

por el poder, ante la inmoral y abierta intromisión de los gobernadores en los procesos locales. Las comisiones comenzaron a 
dictaminar a la una y media de la tarde y recibieron de inmediato las críticas de seis jóvenes integrantes del organismo 

Reforma Política Ya, quienes a gritos reclamaron a la presidenta de la Comisión de Gobernación, Cristina Díaz, por lo que 

consideraron una simulación, sobre todo en la relección de legisladores y alcaldes. El priísta René Juárez Cisneros, también a 
gritos, les exigió que se callaran. Su compañero, David Penchyna, pidió que los sacaran, pero los panistas Javier Corral y 

Roberto Gil Zuarth demandaron tolerancia. Los jóvenes que lograron colarse a la sesión de comisiones, porque ya estaban en 
el recinto, donde ofrecieron una conferencia de prensa –acompañados por el perredista Armando Ríos Piter–, se quedaron, 

sin más protestas. Hubo luego intervención de algunos legisladores, entre ellos del priísta Omar Fayad y del panista Gil 
Zuarth, quienes consideraron que estaban por aprobar una reforma trascendente para el sistema político-electoral. Antes de 

que se diera la votación en lo particular, se presentaron los senadores del PRD, sólo para fijar postura. El senador Alejandro 
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Encinas dijo que el PRD abandonó la negociación de esa reforma porque, además de no estar de acuerdo con el proyecto de 

dictamen, no van convalidar que ésta se haya convertido para algunos en moneda de cambio para vender su voto en la 

iniciativa energética. Resaltó además que hay varios puntos del proyecto de dictamen de la reforma política que no avala su 
bancada. Uno de ellos, recalcó, es referente a la nulidad de las elecciones, ya que tanto el gobierno federal como el PRI 

insistieron en introducir el factor de determinancia. Ese criterio, expuso, fue el que emplearon las autoridades electorales en 
2006 para no anular la elección. La reforma política se aprobó luego en lo general, con 29 votos en favor, del PRI, PAN y 

PVEM; dos en contra del PT; cuatro abstenciones, tres de ellas de legisladores panistas y una de la senadora de Nueva 

Alianza, Mónica Arriola Gordillo, quien se manifestó en contra de la determinación de elevar de dos a tres por ciento el 
umbral para que los partidos mantengan su registro. La discusión en lo particular se detuvo 15 minutos antes de las siete de 

la noche, al darse un empate en una de las comisiones dictaminadoras, cuando se discutía la reserva de Corral al tercero 
transitorio, a fin de poner plazo a la elaboración de la Ley Reglamentaria del artículo 134 constitucional. Los presidentes de 

las cuatro comisiones dictaminadoras no se pusieron de acuerdo en el procedimiento, ya que el panista Héctor Larios sostuvo 
que tenía que haber una nueva reunión de la comisión. Tampoco hubo consenso en qué hacer con el artículo del segundo 

transitorio, reservado también por Corral y que la mayoría votó para que se le suprimiera el primer párrafo. En el mismo se 

establecía el 30 de junio de 2014 como plazo al Congreso para la aprobación de las leyes de partidos y general de 
elecciones, pero al suprimirse quedaron en el limbo todos los demás párrafos de ese artículo segundo transitorio. Corral se 

confrontó incluso con el senador panista José María Martínez, quien lo acusó de querer descarrilar la reforma, por todas las 
reservas que propuso y por sostener que se creó un régimen transitorio de escándalo. (Andrea Becerril y Víctor Ballinas, 

primera plana). 

Excélsior- Avanzan INE y la reelección; dictaminan reforma político-electoral: El Senado aprobó en comisiones las 
reglas para la reelección de senadores y diputados federales para que completen 12 años en el cargo; los gobiernos de 

coalición optativos para el Presidente de la República, la transformación de la Procuraduría General de la República en 
Fiscalía General de la República, así como la autonomía del Coneval, la desaparición del Instituto Federal Electoral y el 

nacimiento del Instituto Nacional de Elecciones (INE). Además, avalaron anular elecciones federales y locales por rebase de 

topes de campaña, uso de dinero público para financiar una campaña, utilización de recursos ilícitos y la contratación de 
publicidad disfrazada de notas informativas. Aunque hasta el cierre de la edición las comisiones unidas estaban en el proceso 

de concluir la discusión de nueve reservas pendientes, referentes al régimen transitorio, quedó en firme la aprobación de la 
reforma político-electoral en su gran mayoría. Avanza catálogo para anular elecciones Rebase de topes de campaña, 
uso de dinero público y contratación de publicidad disfrazada de notas informativas serán penalizados. El Senado aprobó 

ayer en comisiones la reforma política que lleva a la Constitución el sistema de nulidades de elecciones federales y locales 
por rebase de topes de campaña, uso de dinero público para financiar una campaña, utilización de recursos ilícitos y la 

contratación de publicidad disfrazada de notas informativas. Aunque hasta el cierre de esta edición las comisiones unidas 
estaban en el proceso de concluir la discusión de nueve reservas pendientes, referentes al régimen transitorio, quedó en 

firme la aprobación de la reforma político-electoral en su gran mayoría, tanto en lo general como en lo particular. Las 

comisiones del Senado registraron ayer un proceso poco común en la aprobación de la reforma político-electoral, porque el 
empate en dos comisiones, las de Estudios Legislativos Primera y Segunda, generó que salieran del texto del dictamen tres 

disposiciones, una del articulado constitucional y dos del régimen transitorio. La primera que quedó fuera se refiere el 
numeral uno del artículo 115 Constitucional, que establece que “las constituciones de los estados podrán establecer la 

elección consecutiva para el mismo cargo de presidentes municipales, regidores y síndicos, hasta por un periodo adicional. La 
postulación sólo podrá ser realizada por el mismo partido o por cualquiera de los partidos integrantes de la coalición que lo 

hubieren postulado; tratándose de candidatos independientes, sólo podrán postularse con ese mismo carácter”, El Segundo 

Transitorio se refiere a todos los lineamientos que deben contener las reforma secundarias en materia de reforma electoral; 
es decir, la transición del Instituto Federal Electoral a Instituto Nacional Electoral; el uso de la chequera única; las reglas para 

el uso de los utilitarios en épocas de campaña; los tres tipos de coaliciones que existirán y las reglas para la rendición de 
cuentas de los partidos, entre otras. Y el Tercero Transitorio, que se refiere a la obligación del Congreso de la Unión a emitir 

la ley secundaria referente a las reglas que seguirá el gobierno federal para la contratación de publicidad, que es un tema 

pendiente desde el año pasado. Pero estas tres aristas quedaron fuera del dictamen, luego de que las reservas presentadas 
por el panista Javier Corral no fueron aceptadas para discusión y al momento de votarse la mayoría de los integrantes de las 

comisiones de Puntos Constitucionales, Gobernación y Reforma del Estado avalaron los términos del dictamen, el empate 
entre panistas y priistas en las comisiones de Estudios Legislativos provocó su salida del texto oficial. Eran cerca de las 19 

horas cuando los senadores decidieron un receso, a fin de ponerse de acuerdo y recuperar los textos para que no queden 
fuera de la reforma político-electoral, pero hasta el momento de este envío no habían regresado a retomar la discusión, y eso 

generó que el pleno tampoco regresara del receso que decretó poco antes de las 17 horas; de esta forma, se frustró el plan 

de presentar este lunes en primera lectura esta reforma y aprobarla hoy. Los senadores estuvieron en privado en el debate 
de cómo superar este escollo legislativo y estuvieron acompañados por el subsecretario de Enlace Legislativo de la Secretaría 
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de Gobernación, Felipe Solís Acero, y del consejero jurídico de la Presidencia de la República, Humberto Castillejos. Pero 

entre los puntos que fueron avalados por los senadores está el referente a la nulidad de las elecciones. “La ley establecerá el 

sistema de nulidades de las elecciones federales o locales por violaciones sistemáticas a los límites máximos de los gastos de 
campaña, la utilización de recursos de procedencia ilícita en las campañas, el desvío de recursos públicos para apoyarlas, así 

como por la compra de cobertura informativa o de tiempos en radio y televisión, siempre y cuando se acredite de manera 
objetiva y material la infracción y la misma haya sido la causa determinante del resultado. “En su caso, se convocará a una 

elección extraordinaria, en la que no podrá participar la persona sancionada”, dice el texto que se introdujo en el artículo 41 

de la Constitución. Excélsior informó el 12 de octubre pasado que “el Consejo Rector del Pacto por México consensuó que el 
rebase a los topes de gastos de campaña, la utilización de recursos al margen de la legislación electoral y la adquisición de 

propaganda presentada como información periodística o noticiosa serán causales para la anulación de una elección a 
cualquier cargo de elección popular”. Y aunque estos términos estuvieron ausentes en prácticamente toda la discusión de los 

senadores, ayer se retomó en el dictamen definitivo. Los senadores también aprobaron en lo general y en lo particular las 
reglas para la reelección de senadores y diputados federales para que completen 12 años en el cargo; los gobiernos de 

coalición optativos para el Presidente de la República, la transformación de la Procuraduría General de la República en 

Fiscalía General de la República, así como la autonomía del Coneval, la desaparición del Instituto Federal Electoral y el 
nacimiento del Instituto Nacional de Elecciones. (Leticia Robles de la Rosa, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Diego y reacciones; ahora congruencia: Si el coordinador perredista en la Cámara de Diputados, Silvano Aureoles, le 

concede “toda la razón” y le parece “sensata y oportuna” la idea sobre la reforma energética de Diego Fernández de 

Cevallos; si a su par de Movimiento Ciudadano, Ricardo Monreal, el texto lo motivó a enviárselo ayer mismo al coordinador 
panista Luis Alberto Villarreal, porque le “puede hacer reflexionar a él y a los diputados y senadores del PAN” por conocerse 

a tiempo “una opinión que nosotros respetamos”; si Villareal a su vez halla coincidencias entre las iniciativas panista y de su 
ex candidato presidencial (de quien se promete “tomar nota” por considerar “acertadas las propuestas”) y, finalmente, si 

para el dirigente nacional del PRI, César Camacho, ¨las observaciones de Fernández de Cevallos deberán ser tomadas en 
cuenta por el Congreso para iniciar un debate que es impostergable¨, toda vez que la propuesta de Enrique Peña Nieto 

“puede ser enriquecida”, se tienen todos los ingredientes para una reforma, como pretende Diego, que no sea “entreguista 

ni patriotera…”. (Carlos Marín, primera plana). 

Milenio-La Historia en Breve…  

Que no se haga muchas ilusiones el Presidente: El 3 de enero publiqué aquí una columna titulada “Que no se haga 

muchas ilusiones el Presidente”. Era un análisis de la cifra de ejecuciones de MILENIO en diciembre de 2012, primer mes del 
gobierno de Enrique Peña Nieto. Decía: 

1. “Solo desde el pensamiento mágico se podía aspirar a una reducción significativa de ejecuciones. Diciembre fue tan 
sangriento como cualquier mes de la ‘guerra de Calderón’”. 

2. “Dado que los criminales mexicanos del siglo XXI no se autodestruirán, no parece haber más opción que controlarlos. Con 

o sin propaganda bélica, la guerra, lucha, matazón o como se la quiera llamar, continuará: con el Ejército, la Marina y la 
Policía Federal”. 

3. (citando al comandante Joaquín Villalobos, el tan criticado asesor de Felipe Calderón) “Por su momento y circunstancia, 
por la capacidad y fiereza del enemigo, México tendrá que aceptar una larga etapa de violencia residual”.  

Recibí algunas llamadas de extrañamiento de funcionarios del nuevo gobierno. Me limité a esgrimir los números y a 
comentarles que nada deseaba más que equivocarme, pues como la inmensa mayoría de los ciudadanos anhelaba el triunfo 

del Estado sobre los criminales y la consiguiente disminución de la violencia. El recuento de MILENIO en el primer año del 

peñanietismo, sin embargo, es brutal: 10 mil 444 ejecuciones: un promedio de 870 al mes: un promedio de 28 al día. Se 
dirá, y es cierto, que son menos que las de los últimos años de Calderón. Pero es cierto también que México registrará el 

cuarto año en fila con más de 10 mil ejecuciones. Terrible estabilidad estadística. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En Privado…  

 

No están viendo lo que viene: En medio de la pugna, que ya no discusión, en torno a la próxima aprobación de la 
reforma energética, me da la impresión de que sus protagonistas no están viendo más allá de la Ciudad de México. En los 

últimos días el mundo ha dado un vuelco tras la cumbre del G5+1, que ha reinsertado a Irán en el mundo occidental. Hace 
diez días, después de largas negociaciones con el nuevo gobierno de Irán, en el más absoluto secreto, los operadores de 

Francia, Gran Bretaña, Estados Unidos, Rusia y China, más Alemania, acordaron algo que parecía imposible unas cuantas 

semanas antes: la normalización de las relaciones y vuelta a Occidente del régimen de Teherán, excluido por Estados Unidos 
tras la caída del Sha, el arribo de los ayatolas, su discurso antiyanqui y el punto de quiebre que significó la ocupación de su 

embajada en Irán y la toma de los rehenes, el 4 de noviembre de 1979, que James Carter heredó a Ronald Reagan. 
Washington, con apoyo de sus aliados europeos, decretó un cerco que sacó al antiguo imperio persa del circuito occidental, 

cancelando todos sus tratos comerciales, la compra de petróleo incluido, y el embargo de sus depósitos bancarios, 

multimillonarios en dólares. El regreso de Irán 35 años después, tras los candados a su actividad nuclear, se tradujo en la 
normalización de sus relaciones con el mundo que lo había aislado y la vuelta al mercado petrolero con el peso que esto 

tiene, cuenta con la cuarta reserva mundial y cuando fue bloqueado exportaba dos millones dos mil barriles diarios. 
Desconozco si los operadores y opositores de la reforma energética aquí, hayan tomado nota de esta nueva realidad, a la 

que hay que sumar la inminente autosuficiencia petrolera de Estados Unidos, nuestro principal comprador, y volvamos a 
llegar tarde a la modernidad. 

RETALES 

1. AUSENCIA. La temporal ausencia de Miguel Barbosa en la coordinación de la bancada del PRD en el Senado es cubierta 
por Alejandro Encinas y Dolores Padierna, lo que podría dificultar la reforma del Distrito Federal; 

2. GANGA. Para los que preveían en este primer aniversario los actos vandálicos del pasado 1 de diciembre en la Ciudad de 
México, la del domingo fue una jornada leve. Salvo el vandalismo de una minoría, el saldo fue blanco. Funcionó el operativo 

de Miguel Mancera, quien el viernes cumple su primer año de gobierno con informe desde la Asamblea; y 

3. CERCO. Tras el bloqueo del corredor Zócalo-Reforma en el conflicto postelectoral de 2006, Andrés Manuel López Obrador 
recupera el procedimiento y llama a bloquear el Senado, la Cámara de Diputados y todos los congresos locales. Ese bloqueo 

no impedirá la aprobación de la reforma energética. Pero le da millaje con los suyos.(Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que las negociaciones de la reforma energética propuesta por Enrique Peña Nieto están casi amarradas. 

Tras la autoexclusión del PRD en el Pacto por México, en el Senado PAN y PRI continuaron revisando la iniciativa y “está casi 

resuelta”. En sentido estricto, cuentan, “solo falta comprometer el voto de cuatro senadores” panistas para concretarla. 

:Que, a propósito de la reforma energética, fue la semana pasada cuando se dio un encuentro entre Diego Fernández de 
Cevallos y Cuauhtémoc Cárdenas. 

Si bien no establecieron un acuerdo sobre el tema, coincidieron en que debe haber un debate mucho más amplio y que no 
debe aprobarse “por la vía del fast track”. 

:Que el PAN está apretando las tuercas al PRI y al gobierno federal, aprovechando la coyuntura generada por la 
dictaminación de la reforma política y el comienzo del debate de la reforma energética. 

Y es que la dirigencia de Gustavo Madero puso como nueva condición para apoyar las iniciativas política y energética que 

el ex consejero electoral Arturo Sánchez Gutiérrez sea el presidente del nuevo Instituto Nacional Electoral. 

:Que Peña Nieto convocó hoy a una reunión en la SEP a la que acudirán no solo todos los gobernadores, sino también la 

cúpula del SNTE y los secretarios generales del magisterio en todo el país. 

Acompañado por Emilio Chuayffet, el Presidente establecerá las líneas generales en torno a las leyes secundarias de la 

reforma educativa… para que no queden dudas. 

:Que el próximo jueves, la secretaría de Desarrollo Social, Rosario Robles, presentará los nuevos criterios para la 
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aplicación de los programas sociales del gobierno federal que entrarán en vigor en 2014. 

En el contexto de la reunión de la Conago en el Hotel Hilton Alameda de la Ciudad de México, Robles detallará a los 
gobernadores las nuevas reglas y los ajustes a la entrega de apoyos de la Sedesol. 

:Que el grupo que irrumpió violentamente en el informe de uno de los principales negociadores del PRD en el Congreso, 
Luis Espinosa Cházaro, y que lesionó a la reportera de MILENIO Liliana Padilla, está plenamente identificado con el PRI 

en Cuajimalpa. 

Se trata de la banda de Los Claudios, un grupo que responde a las órdenes de los priistas de Cuauhtémoc Gutiérrez de la 

Torre, quien hoy dirige el tricolor en el DF. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Dueños del petróleo 

Para la izquierda es un dogma. Hay que rechazar la apertura de la industria petrolera a la inversión privada porque esto 

significaría una privatización y Pemex, nos dicen, "no se vende". Cuando se señala que Pemex es una empresa con pérdidas, 
cuyo patrimonio era negativo en 271 mil millones de pesos a fines del 2012, la respuesta es que lo que vale de Pemex no 

son los fierros sino las reservas. Sin embargo, las reservas de hidrocarburos no son de Pemex ni tienen por qué serlo. Son, y 
deben ser siempre, de los mexicanos. Hay una gran diferencia si las reservas son de los mexicanos y no de Pemex. Si son de 

la empresa, ésta tiene derecho a hacer con ellas lo que quiera, como lo ha venido haciendo, y puede controlar la producción, 

el transporte, la distribución y la venta final de los hidrocarburos y sus derivados. Tiene también derecho a utilizar los 
ingresos para lo que quiera, incluso para subsidiar el gasto corriente del gobierno, aunque esto sea un desperdicio de los 

dividendos de un recurso natural no renovable. Si el crudo y el gas son propiedad de los mexicanos, en cambio, somos los 
mexicanos quienes podemos exigir que los recursos se utilicen para nuestro beneficio. Difícilmente nuestra mejor opción 

sería entregarlos a un monopolio gubernamental para que éste subsidie el gasto corriente del gobierno. El actual sistema de 
explotación petrolera de nuestro país ha sido extraordinariamente costoso para los dueños de los hidrocarburos, los 

ciudadanos mexicanos. Parte del problema es la política del gobierno de saquear a Pemex a través de impuestos exagerados 

para compensar su propia incapacidad de recaudar impuestos. De unas ventas de 1 billón 647 mil 900 millones de pesos en 
2012, Pemex entregó al gobierno 902 mil 600 millones. Eso representa un impuesto de 54 por ciento sobre las ventas o casi 

100 por ciento del rendimiento de operación. Además de saquear sistemáticamente la renta petrolera, el gobierno ha 
permitido que Pemex se convierta en una empresa obesa e ineficiente. El monopolio tiene ventas de 130 mil millones de 

dólares anuales, virtualmente las mismas que Statoil, pero cuenta con 153 mil empleados frente a los 23 mil de la empresa 

noruega. De hecho, la neerlandesa-británica Shell, la mayor petrolera del mundo, con ventas de 467 mil millones de dólares 
en 2012, casi cuatro veces las de Pemex, tiene apenas 87 mil empleados. La inversión productiva en Pemex ha venido 

aumentando de forma importante en los últimos años. En 2006 la empresa invirtió mil 600 millones de dólares en 
exploración. En 2012 alcanzó 2 mil 500 millones en este rubro y se espera que en este 2013 se llegue a 2 mil 600 millones 

de dólares. Pero este incremento en la exploración no ha impulsado la producción. La de petróleo crudo ha bajado de 3.4 

millones de barriles diarios en 2004 a 2.5 millones en este 2013. La de gas natural, que era de 6 mil 919 millones de pies 
cúbicos en 2008, ha bajado a 6 mil 358 millones en 2013. El sistema del monopolio gubernamental para la explotación de 

petróleo quizá beneficia a los políticos y a la burocracia y el sindicato de Pemex, pero no a los dueños del hidrocarburo. La 
reforma energética que ha propuesto el gobierno mantiene la propiedad de los recursos en manos de los ciudadanos y le da 

a Pemex un papel crucial en el futuro de la industria petrolera. Pero abre cuando menos un poco la industria petrolera a la 
inversión privada nacional o extranjera. Esto no es ningún robo a los mexicanos ni una traición a la patria. Al contrario, si la 

reforma se hace bien, y tiene buenas leyes secundarias, podría lograr que los mexicanos obtuviéramos mayores beneficios 

del petróleo, producto que hasta ahora sólo ha servido a los intereses de los políticos y de quienes trabajan para Pemex. 
Sorteo 

El SAT entregará 233 millones de pesos del erario a 74 mil 500 usuarios de tarjetas de crédito y débito como consecuencia 
de un sorteo por el Buen Fin. ¿Es éste el mejor uso posible de los recursos públicos? (Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Primer año de Peña: ni héroe ni villano: ¿Qué podemos decir, en conclusión, del primer año de Peña? Recapitulemos, 

primero, lo analizado a profundidad en los tres artículos anteriores: 

1. En cuanto a la economía, fue un año malo. El gobierno federal tuvo responsabilidad en agudizar la desaceleración. El 

optimismo de hace 12 meses por un “Momento Mexicano” se transformó en escepticismo. Peña “vendió” con eficacia 
grandes expectativas, pero los resultados fueron malos en crecimiento y generación de empleos en 2013. 

2. El Presidente heredó un tremendo problema de inseguridad de la administración anterior: altos niveles de homicidios, 

secuestros y extorsión. Los primeros cayeron un 15% durante diciembre 2012-octubre 2013, comparados con diciembre 
2011-octubre 2012. No así en secuestros, donde el aumento fue del 34% si comparamos los periodos mencionados. El 

incremento de las extorsiones fue del 12%. 
3. El récord de reformas estructurales aprobadas durante el primer año de Peña es impresionante en número: cinco 

relacionadas con la economía, la misma cantidad que en 14 años anteriores donde gobernaron cuatro presidentes. Lo que 

está por verse es si estas reformas resultarán de buena calidad y generarán un mayor crecimiento económico. 
A esto habría que agregar: 

4. El Pacto por México como un mecanismo eficaz para negociar con las oposiciones de izquierda y derecha. Esto permitió 
sacar adelante dos reformas que enfrentaban a grupos de interés muy poderosos: la educativa, que tocaba los intereses de 

los sindicatos de maestros, y la de telecomunicaciones, que afectaba los negocios del hombre más rico del mundo y de las 
televisoras. 

5. El supuesto ejercicio de transparentar los bienes del gabinete presidencial que dejó más dudas que respuestas, sobre todo 

relacionadas con múltiples donaciones que recibió Peña y varios de sus subordinados antes de que llegaran al poder. 
6. La detención de Elba Esther Gordillo, la poderosísima líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, que 

sirvió para reafirmar el poder presidencial. 
7. El abandono de la política de responsabilidad fiscal de los últimos años para regresar a un Estado que gasta más, que se 

endeuda más, con la idea keynesiana de que esto ayudará a crecer más a la economía. 

8. En el mismo año en que el gobierno federal le subió los impuestos a los contribuyentes, unos meses antes, con la 
anuencia del Congreso, le había perdonado a los gobiernos estatales y municipales el pago de los impuestos que éstos le 

habían retenido a sus trabajadores. 
9. El escándalo de #LadyProfeco, donde el primer impulso del gobierno fue proteger al Procurador Federal del Consumidor, 

un funcionario muy apreciado por el Presidente. Pero, por el aluvión de críticas en los medios, al final tuvieron que 
despedirlo. 

10. La detención de uno de los criminales más buscados en el país y Estados Unidos: Miguel Ángel Treviño, el Z-40, uno 

de los líderes del violentísimo cártel de Los Zetas. 
11. La multiplicación de grupos de autodefensa, policías comunitarias o paramilitares, sobre todo en Michoacán y Guerrero. 

No es gratuito que en estos estados se haya incrementado la violencia. En particular en Michoacán, donde hemos 
atestiguado la pérdida de la autoridad del Estado en muchos territorios. 

12. La tolerancia del gobierno federal con respecto a las protestas de los maestros de la CNTE por la reforma educativa. 

Peña optó por abrir mesas de negociación donde, al parecer, les han dado todo a los docentes, sobre todo dinero. El 
gobierno incluso retrasó la aprobación de la Ley del Servicio Profesional Docente por las presiones magisteriales. 

13. La centralización de la nómina del magisterio y de la compra de medicinas para el Seguro Popular. El gobierno federal 
ahora realizará dichas funciones. 

14. El otorgamiento de una pensión vitalicia de 15 mil pesos mensuales a mil 400 ex trabajadores de Luz y Fuerza que 

seguían protestando por la desaparición de esta empresa. 
¿Qué conclusión podemos sacar de este panorama? 

Pues lo mismo que hemos dicho sobre gobiernos anteriores; es un cliché, pero no por serlo, deja de ser verdadero: en una 
democracia, un gobierno suele ser una colección de buenos y malos resultados. Se trata de un claroscuro que permite que 

algunos enfaticen las cosas positivas y otros las negativas. En lo personal, yo veo a un Peña Nieto que, hasta ahora, ha 
sido un político de carne y hueso que a veces le ha atinado a sus decisiones pero que también se ha equivocado. Ni ha sido 

un superhéroe que ha salvado al país ni un poderoso villano que lo ha arruinado.(Leo Zuckermann, página web)  
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El Universal-Bajo Reserva… 

PRD se hace bolas con Reforma Política del DF 

LOS PERREDISTAS en el Senado vieron complicarse sus posiciones, al ser notificados por el coordinador del PRI, Emilio 

Gamboa, de que la reforma política del Distrito Federal tiene el apoyo priísta. Uno de los sueños dorados del PRD, de pronto 
les hizo un guiño, pero al estar retirados de las discusiones del tema a nivel nacional, no supieron disolver las férreas 

negativas a negociar, ni entendieron cómo regresar a la mesa de negociaciones con un PAN que les pueda reprochar que se 
vendieran. La ausencia de su líder, Miguel Barbosa, ha generado que a los de izquierda se les haga bolas el engrudo. Al 

parecer habrá soberanía para el Distrito Federal y están fuera de la foto… 

EL EJÉRCITO Mexicano, comandado por el general secretario, Salvador Cienfuegos, trabaja en la construcción de varios 

nuevos cuarteles para fortalecer la presencia militar en varias regiones del país. En Guadalajara la semana pasada iniciaron 
obras en Tepatitlán, en donde en 40 hectáreas se instalará un batallón de infantería. En otros estados como Nuevo León la 

iniciativa privada ha proporcionado fondos para asegurar el establecimiento de una zona militar y con ello disuadir a la 

delincuencia. Nos dicen que para el 2014 habrá más. 

QUE ALGUIEN despierte al gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo. Ayer, cuando le preguntaron su opinión sobre la 
denuncia que realizó el cardenal Norberto Rivera Carrera acerca del intento de extorsión que sufrieron sacerdotes del 

Seminario Conciliar de México, por parte de personas que dijeron pertenecer de la banda criminal “La Familia Michoacana”, 

don Fausto dijo: “(Sobre) lo del cardenal Corripio Ahumada, no nos informan a nosotros eso. Se me hace ridículo que le 
hayan pedido 60 mil pesos. Hay muchos símiles que usan el nombre de cualquier cártel de la delincuencia para tratar de 

extorsionar”. Al parecer el gobernador no sabe dos cosas muy importantes acerca de Ernesto Corripio Ahumada: que dejó de 
ser Arzobispo primado de México en 1995 y que falleció en 2008. Si con esa precisión se combate a los criminales, el estado 

está en problemas. 

LA SECRETARÍA de Gobernación, a cargo de Miguel Ángel Osorio Chong, confirmó que, como le adelantamos ayer, 

próximamente será presentado el Programa Nacional de Derechos Humanos 2013-2018. El equipo de don Miguel Ángel 
asegura que organizaciones civiles y de ciudadanos han participado de manera constante en la elaboración de dicho 

programa, por lo que las ONG que han manifestado su inquietud sobre la posibilidad de que esta nueva política sea 
solamente un cúmulo de buenas intenciones podrán constatar en breve que se trata de un ejercicio serio. Pronto lo 

sabremos. 

EL GOBERNADOR de Durango, Jorge Herrera Caldera, no escatimó esfuerzos para quedar bien con el presidente Enrique 

Peña Nieto, durante la gira que realizó ayer el mandatario a suelo duranguense. Primero, don Jorge dijo que cada uno de los 
diputados federales que estaban presentes en el acto inaugural de una carretera, así como los senadores del estado, 

apoyarán en el Congreso la reforma energética del Presidente. Después, fuera del programa oficial, dos niños que subieron al 

escenario —y dijeron representar a todos los niños del país— le agradecieron por estar con los indígenas y en favor de la 
educación. No sólo eso: nombraron las bondades de la reforma educativa que promueve el gobierno federal. Como usted 

verá, niños espontáneos y muy bien enterados. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SEGURAMENTE habrá muchos festejos por la aprobación de la reforma que permitirá la reelección de diputados y senadores. 

Y, SIN DUDA, entre los más contentos estarán los directivos de las grandes televisoras. 

PORQUE, no es por fomentar el sospechosismo, pero ahora el duopolio tendrá mucho poder -¿más?- sobre los legisladores. 

SI SE PORTAN BIEN y cuidan los intereses de los grandes  intereses, recibirán todo el apoyo, tiempo en pantalla, entrevistas 
a modo, invitaciones a programas de espectáculos, a transmisiones de futbol y, en una de ésas, hasta podrán compartir su 

receta favorita con el teleauditorio. 

AH, PERO si se portan mal y se atreven a intentar legislar algo que incomode a los dueños de la pantalla, ¡corte!, no volverán 
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a ver ni la mitad de un punto de rating. 

ANTE este panorama, una vez que la reelección entre en vigor, el grupo parlamentario más numeroso será el de la 
telebancada. 

POR CIERTO que a ver si no les da el patatús a los senadores de tanto trabajar. 

EN PRINCIPIO, hoy serán convocadas dos sesiones parlamentarias: una por la mañana y otra por la tarde. 

EL OBJETIVO, no se espanten, no es hacer más productivo el Senado, sino salvar el trámite de la primera y segunda lecturas 

del dictamen de la reforma política. 

EN LA SESIÓN matutina entrará al pleno en primera lectura y, en la vespertina, en segunda lectura con dispensa de trámite 
y, entonces, pasará a ser aprobado para enviarlo de inmediato a San Lázaro, donde los diputados estarán el jueves, más que 

listos con su dedito bien levantado. 

MÁS DE un senador perredista está desconcertado por la actitud de Guadalupe Acosta Naranjo. 

CUENTAN QUE el coordinador de la bancada, Miguel Barbosa, ha estado ausente convaleciendo por ciertos problemas de 
salud. 

EN SU AUSENCIA, el otro día Acosta Naranjo se apropió de la oficina del coordinador para despachar asuntos del partido, de 

su corriente ¡y hasta personales! 

Y SI no lo creen, pregúntenle a los senadores Armando Ríos Piter, Fidel Demédicis, Benjamín Robles y Zoé Robledo, quienes 

acudieron a una reunión con Acosta Naranjo… ¡en la oficina de Barbosa! 

DICEN QUE no hay que perderse el discurso que lanzará hoy Enrique Peña Nieto ante los gobernadores. 

EL TEMA de la reunión es cómo diablos llevar a la práctica todo lo aprobado en la reforma educativa y que, ya desde ahora, 

algunos estados le están dando la vuelta. 

LA CEREMONIA se inscribe en lo que Los Pinos califica como su nueva prioridad: que las reformas sirvan de algo. 

SEGURAMENTE a la hora de firmar los compromisos, habrá más de un gobernador al que le temblará la mano. ¿Por qué se 

acordaron de Gabino Cué?  (redacción, página 02)                                                                                                                                                                                                                                                               
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